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Сергея Бубку «уходят»
из легкой атлетики

СОБЫТИЕ Открыто движение по МЦД-3

Пригородное обобщение

Роман Маркелов

К
рупнейшие российские 
банки довольно быстро 
отреагировали на реше-

ние ЦБ внепланово увеличить 
ключевую ставку и начали по-
вышать ставки по вкладам. Ин-
терес для клиентов в росте ста-
вок по депозитам очевиден, 
банки могут воспользоваться 
моментом для переманивания 
клиентов (новому клиенту мож-
но предложить и другие продук-
ты — например, кредит), эконо-
мике повышение интереса к 
сбережениям поможет сбить 
градус потребительской актив-
ности и снизить давление ин-
фляции.

Накануне о повышении ста-
вок по рублевым вкладам объ-
явил крупнейший российский 
банк — Сбербанк, новые предло-
жения начали действовать с 17 

августа. Максимальная ставка 
по ним теперь составляет в 
Сбербанке 12% годовых. В 
пресс-службе банка отметили, 
что самая высокая ставка до-
ступна по линейке вкладов 
«Лучший %».

Она будет действовать при 
условии открытия такого вкла-
да на три года и увеличения ба-
ланса срочных рублевых вкла-
дов, в том числе за счет перево-
да денег с валютных вкладов. По 

ряду других линеек депозитов 
Сбербанка максимальные став-
ки составили 11,26% и 8,31% 
годовых, следует из сообщения 
банка 

Во вторник Банк России на 
внеплановом заседании резко 
повысил ключевую ставку — она 
поднялась с 8,5% до 12% годо-
вых. Инфляционное давление на 
экономику продолжает усили-
ваться, констатировали в Банке 
России, поясняя свое решение. 

«По оценке на 7 августа, показа-
тель годовой инфляции уве-
личился до 4,4%. При этом теку-
щие темпы прироста цен про-
должают ускоряться. В среднем 
за последние три месяца теку-
щий рост с поправкой на се-
зонность составил 7,6% в пере-
счете на год. Такой же показа-
тель базовой инфляции уве-
личился до 7,1%», — перечисли-
ли в ЦБ.

Внутренний спрос вырос и 
превысил возможности расши-
рения выпуска, это усиливает 
устойчивое инфляционное дав-
ление и оказывает влияние на 
динамику курса рубля через по-
вышенный спрос на импорт, 
подчеркивали в Банке России. В 
результате усиливается эффект 
переноса ослабления россий-
ской валюты в цены и 
растут инфляционные 
ожидания. 

Екатерина Котова

В
чера президент Вла-
димир Путин,  мэр 
столицы Сергей Собя-
нин, губернатор Под-
московья Андрей Во-
робьев и глава РЖД 
Олег Белозеров вме-
сте открыли движе-
ние по новой назем-

ной ветке метро, соединившей 
через Москву Зеленоград и Ра-
менское. Это уже третий по сче-
ту маршрут Московских цен-
тральных диаметров — МЦД-3. 
Наряду с другими составами 
здесь ходят новейшие отече-
ственные «Иволги 3.0.» — поез-
да, не уступающие зарубежным 
аналогам.

В четверг днем Владимир 
Путин приехал в Манеж, где в 
эти дни проходит урбанистиче-
ская выставка «Год нового 
транспортного каркаса». От-
сюда в режиме видеоконферен-
ции он принял участие в запус-
ке МЦД-3.

Как рассказал Сергей Собя-
нин, центральные диаметры на-
ряду с  МЦК стали опытом 
превращения железных дорог в 
настоящий городской транс-
порт. Первые диаметры были 
запущены в ноябре 2019 года, и 
Владимир Путин тогда, кстати, 
стал первым их пассажиром, 
проехав несколько станций от 
Белорусского вокзала. За про-
шедшие с тех пор два года МЦД-
1 (Одинцово — Лобня) и МЦД-2 
(Нахабино — Подольск) стали 
очень популярны у тех, кому 
нужно регулярно добираться из 
Подмосковья в столицу. 

«Первые два диаметра пере-
возят уже около 600 тысяч пас-
сажиров в сутки, впереди еще 
три диаметра. А сегодня — исто-
рическое событие!» — заявил 
мэр, имея в виду запуск движе-
ния по третьей линии МЦД. По-
сле этого глава РЖД Олег Бело-
зеров попросил машинистов до-
ложить о готовности к началу 
поездок.

— Поезд «Иволга 3.0» готов 
впервые начать движение по 
маршруту МЦД-3 Зеленоград — 
Раменское, — заявил машинист 
1-го класса Евгений Дружинин. 
— Разрешите начать движение?

— Разрешаю! — сказал Влади-
мир Путин.

— Принято! — ответил маши-
нист, поезд издал гудок и тро-
нулся.

Владимир Путин поздравил 
Москву и команду мэра с реали-
зацией еще одного крупного 
проекта, который сделает удоб-
нее жизнь москвичей и тех, кто 
живет в ближайшем пригороде, 
ездит на работу и учебу в столи-
цу. «Что говорить, это, казалось 

бы, не такой протяженный 
маршрут, но востребованный, 
безусловно, сотнями тысяч лю-
дей. Я думаю, там счет в конце 
концов пойдет на миллион», — 
оценил президент. 

Кстати, на выставке в Мане-
же ему показали обновленный 
подвижной состав рельсового 
транспорта Москвы, в том чис-
ле новейшие «Иволги 3.0». 
Именно они составят основу ва-
гонного парка диаметра. Такие 
поезда быстрее предыдущих 
моделей (могут развивать мак-
симальную скорость до 160 

км/ч вместо 120), а салоны обо-
рудованы всем необходимым 
для пассажиров, включая места 
для велосипедов и хранения ба-
гажа, биотуалеты, зарядки для 
гаджетов и даже для электро-
самокатов.

— Поезда «Иволга» посте-
пенно приходят на смену ста-
рому подвижному составу. Во 
время пуска 70% подвижного 
состава в этих направлениях 
будет новым, это «Иволга», 
ЭП2Д. В следующем году 100% 
поездов будут новыми на этих 
линиях. Это большой техноло-

гический прорыв! — заявил 
Сергей Собянин.

Как и одноименная птица, 
электропоезд «Иволга» летает 
быстро и плавно. В часы пик 
поезда ходят каждые пять-
шесть минут, то есть не нужно 
подстраиваться под расписа-
ние. Есть пересадки на метро и 
МЦК, пассажиры едут в ком-
фортном вагоне и главное — без 
пробок. В целом, по словам Со-
бянина, благодаря запуску 
МЦД-3 пассажиропоток уве-
личится в 1,7 раза, пассажир-
ских мест будет в 2 раза больше, 
сократится в 1,5 раза интервал 
движения.

Губернатор Московской об-
ласти Андрей Воробьев отме-
тил, что каждое открытие ветки 
МЦД — большое событие для жи-
телей региона, ведь поездки те-
перь стали не только быстрее и 
комфортнее, но и дешевле при-
близительно втрое. Оплатить 
проезд можно картой «Тройка» 
с бесплатной пересадкой на 

метро. «180 рублей и 65 рублей 
— это огромная разница», — ска-
зал Воробьев.   

Запуск новых линий Мо-
сковских центральных диамет-
ров важен и для развития регио-
на — меняется инфраструктура 
подмосковных городов. «Мы ви-
дим, что 1 миллион человек 
проживает на МЦД-3. А в бли-
жайшей перспективе будет про-
живать в два раза больше. Поче-
му это стало возможным? Пото-
му что проекты реновации, те 
законы, которые вы одобрили 
по расселению ветхого и ава-
рийного жилья, могут реализо-
вываться в другой модели, го-
раздо быстрее», — рассказал Во-
робьев президенту. 

Плюс, по его словам, желез-
нодорожное сообщение допол-
няется строительством новых 
дорог. «Мы вместе с Москвой 
стараемся делать так, чтобы все 
было синхронизировано. Диа-
метры синхронизируются в том 
числе с нашими концессионны-

ми дорогами. У нас две большие 
концессии — это Южно-Лытка-
ринская трасса и Пироговское 
шоссе. Это очень важно для 
транзитного транспорта, кото-
рый выходит из городов, и это 
очень влияет на ощущения», — 
рассказал губернатор Подмо-
сковья.

«Для железных дорог — это 
новая жизнь!» — заявил глава 
РЖД Олег Белозеров. По его 
словам, 100 лет к железной до-
роге в столице никто не подсту-
пался. «Все входы в Москву 
были построены либо в конце 
XIX века, либо в начале XX 
века. Последний значимый 
объект был построен в 1908 
году!» — рассказал глава РЖД. В 
этом смысле строительство 
диаметров — действи-
тельно историческое 
событие. 

ФИНАНСЫ Российские банки начали активно повышать 
ставки по вкладам

Накопительный эффект

СКАНДАЛ

А К Ц Е Н Т

В часы пик поезда ходят каждые пять-
шесть минут, есть пересадки на метро 
и МЦК, пассажиры едут в комфортном 
вагоне и главное — без пробок

А К Ц Е Н Т

Банки обязательно с помощью повыше-
ния ставок по вкладам и различных 
условий договоров попытаются 
переманить друг у друга клиентов

Финляндия и Эстония 
пустили в свое небо три 
российских самолета 
из-за грозы

Купить билет на поезд 
можно снова 
за 90 дней 
до поездки

Завод «Купол» представил 
на форуме «Армия-2023» 
комплексы «Тор» 
и машину 
«Тайфун-ПВО»

«Манчестер Сити» 
впервые в своей 
истории завоевал 
Суперкубок УЕФА
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КАДРЫ В России 
установился дефицит 
айтишников

Взять 
в разработку

Ирина Жандарова, Олег Капранов

В российской IT-отрасли установился дефицит кадров. 
Восполнить его можно как возвращая уехавших специ-
алистов, так и за счет появления новых, проходящих 
обучение на востребованные специальности, отмеча-
ют эксперты. 

На данный момент в этой сфере трудятся около 740 
тыс. человек, однако для поддержания «высоких тем-
пов развития отрасли» необходимо еще 500—700 тыс. 
специалистов. Об этом заявил глава минцифры Максут 
Шадаев в ходе совещания президента с членами прави-
тельства. «Хотя кадровая база отрасли тоже увеличи-
вается. На 13% у нас увеличилось количество сотруд-
ников за прошлый год, которые работают в IT-компа-
ниях», — уточнил министр.

Одна из основных причин нехватки кадров в IT — ре-
активный рост отрасли, отмечают собеседники «Рос-
сийской газеты». Кадровый голод в ИТ был всегда, и 
вряд ли мы когда-нибудь избавимся от него полностью, 
говорит глава АНО «Цифровая экономика» Сергей 
Плуготаренко.  «Технологии и потребность в специали-
стах, создающих и поддерживающих их, опережают 
темпы подготовки таких профи. И чем стремительнее 
развиваются технологии, чем больше «цифра» прони-
кает в традиционную экономику — тем 
больше требуется квалифицированных кад-
ров», — отмечает Плуготаренко.

ПРАВО Верховный суд РФ: 
назначая выплату 
за ущерб, надо учитывать 
положение ответчика

Бремя 
тяжкого вреда

Наталья Козлова

Очень важное для рядового человека разъяснение сде-
лал Верховный суд РФ, когда велел уменьшить сумму, 
которую должен выплатить гражданин, по вине кото-
рого пострадал человек.

Эти материальные вопросы всегда  очень остры и 
болезненны. Компенсация ущерба необходима, и с 
этим вряд ли кто будет спорить. Но встречаются ситуа-
ции, когда назначенная судом сумма выплаты стано-
вится просто неподъемной, и человек попадает в та-
кую кабалу, что выбраться из нее вряд ли сможет.

Гражданин, о котором шла речь  в этом судебном 
деле, — водитель. Он наехал на машине на человека, ко-
торый переходил дорогу в неположенном месте. Води-
тель причинил пострадавшему тяжкий вред здоровью, 
пешеход больше двух недель был в больнице. Экспер-
тиза сказала, что водитель никак  не мог в 
этой ситуации экстренно затормозить и 
предотвратить случившееся. 

КОШЕЛЕК Осенью рост цен 
на бензин замедлится,
а на дизель ускорится

Топливный 
блок

Сергей Тихонов

Цены на бензин в рознице без остановки растут с пер-
вой недели мая. С этого момента на АЗС литр Аи-92 
подорожал, по данным Росстата, относительно значе-
ний конца прошлого года на 2 рубля 79 копеек (5,9%), 
Аи-95 — на 3 рубля 17 копеек (6,2%). Дизельное топли-
во (ДТ) включилось в гонку лишь с конца июля, но за 
неполный месяц прибавило в цене 82 копейки (1,4%).

Рост не критический, хотя с бензином уже заметно 
обгоняет инфляцию (по данным Росстата — 3,52%). В 
России есть товары, которые подорожали значительно 
сильнее, например, курица, сахар или апельсины. Но 
настораживают два фактора. Во-первых, стоимость 
бензина и ДТ влияет на цены других товаров. Во-вто-
рых, предпосылок для снижения цен на АЗС нет, рас-
считывать можно лишь на остановку их роста.

Причем если вероятность, что подорожание бензи-
на осенью остановится, поскольку сезонно снизится 
спрос, достаточно велика, то рост стоимости ДТ, ско-
рее всего, ускорится из-за перехода на более дорогие 
зимние сорта.

На бирже ситуация соответствующая. Здесь цены 
не регулируются государством, поэтому их рост за-
метно выше. Марка Аи-92 подорожала с конца прошло-
го года на 70%, Аи-95 — на 62%, а ДТ — на 40%. Причем 
котировки всех видов топлива в этом году 
неоднократно побили исторические рекорды 
стоимости.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 18.08.23

Австралийский доллар  59,8568
Азербайджанский манат  55,1447
Армянский драм**  24,2771
Белорусский рубль  29,7871
Болгарский лев  52,3224

Бразильский реал  18,8362
Венгерский форинт**  26,2940
Вон Республики Корея***  69,8554
Вьетнамский донг****  39,1407
Гонконгский доллар  11,9987

Грузинский лари  35,7454
Датская крона  13,7323
Дирхам ОАЭ  25,5230
Доллар США  93,7460
Евро  102,1810

Египетский фунт*  30,3442
Индийская рупия*  11,3169
Индонезийская рупия****  61,0882
Казахстанский тенге**  20,6353
Канадский доллар  69,3490

Катарский риал  25,7544
Киргизский сом**  10,6204
Китайский юань  12,7875
Молдавский лей*  53,1226
Новозеландский доллар  55,4508

Новый туркменский манат  26,7846
Норвежская крона*  88,8251
Польский злотый  22,8365
Румынский лей  20,6498
СДР  124,8453

Сербский динар**  86,9150
Сингапурский доллар  68,8297
Таджикский сомони*  85,5347
Таиландский бат*  26,4056
Турецкая лира*  34,6568

Узбекский сум****  77,5465
Украинская гривна*  25,3825
Фунт стерлингов  119,5543
Чешская крона*  42,4959
Шведская крона*  85,7836

Швейцарский франк  106,5901
Южноафриканский рэнд*  48,9211
Японская иена**  64,0342
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Владимир Путин и Сергей Собянин 
осмотрели вагоны новейших поез-
дов «Иволга 3.0» и «Москва-2020» 
на выставке в Манеже.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил 
Мишустин в Самаре 
ознакомился с работой 
легендарных предприятий

По пути 
«Прогресса»

Владимир Кузьмин, Самара

Премьер-министр Михаил Мишустин призвал моло-
дежь идти работать на высокотехнологичные предпри-
ятия. Со следующего года правительство намерено по-
могать кадрам из оборонно-промышленного комплек-
са с льготным арендным жильем.

Вчера председатель правительства РФ посетил Са-
марскую область, где познакомился с работой двух 
легендарных предприятий, десятилетиями вносящих 
значимый вклад в авиационную и ракетно-косми-
ческую отрасли страны. ПАО «ОДК-Кузнецов» вхо-
дит в состав «Объединенной двигателестроительной 
корпорации» и специализируется на разработке, 
производстве, ремонте и сервисе газотурбинных и 
ракетных двигателей. Уже 65 лет предприятие яв-
ляется монопольным производителем жидкостных 
ракетных двигателей РД-107 и РД-108 для ракет-но-
сителей типа «Союз», обеспечивая 100% пилотиру-
емых отечественных космических пусков и до 80% 
коммерческих. Здесь же собирают газотурбинные 
двигатели, используемые как на газоперекачиваю-
щих станциях, так и на российских дальних страте-
гических бомбар-
дировщиках. Ми-
хаила Мишустина 
провели по цехам 
и показали испы-
тательный стенд, 
на котором сейчас 
обкатывают турбо-
винтовой авиадви-
гатель НК-12 для 
Ту-95МС.

На «ОДК-Куз-
нецов» проводится 
масштабная про-
грамма модерни-
зации производственных мощностей. Общий объем 
инвестиций — около 40 миллиардов рублей. Самар-
ский губернатор Дмитрий Азаров назвал это вторым 
рождением завода. Премьер же обратил внимание на 
одну деталь, которую нужно будет исправить. «Про-
мышленные кондиционеры купят новые, правда?» 
— спросил он, подчеркнув неудовлетворительную ра-
боту оборудования, и пообещал даже внести это в по-
ручения.

Что главу правительства порадовало, так это на-
личие у России собственных компетенций в газотур-
бинном двигателестроении, которое он отнес к одной 
из самых сложных высокотехнологичных отраслей. 
«Это очень большое завоевание. Всего, наверное, пять 
стран можно насчитать, которые обладают компетен-
циями и могут производить сами такого класса уста-
новки», — заявил Мишустин.

По его словам, государство должно и дальше вкла-
дывать средства в новые разработки в этой сфере, а 
также повышать спрос на отечественные двигатели. 
Можно подумать и о введении квот, согласился пре-
мьер-министр с прозвучавшим от представителей за-
вода предложением. «Сейчас решения нет. Возможно, 
даже до 50% стимулировать, чтобы именно наши дви-
гатели применяли. Это обязательно нужно делать. Мы 
должны 100% стимулировать использование отече-
ственных высокотехнологичных решений», — заме-
тил он.

Еще Михаил Мишустин отметил большое количе-
ство молодежи, работающей в цехах предприятия. 
В течение последних четырех лет обновилось около 
40% сотрудников, многие из вновь принятых кадров — 
именно молодежь. «Ребята, приходите на отечествен-
ные высокотехнологичные предприятия, проекти-
руйте двигатели, технологии, ракеты, новые самоле-
ты, автомобили. Тяжелое машиностроение развива-
ется, транспортное машиностроение. У нас есть чем 
заниматься в стране. Все у нас получится», — пользу-
ясь случаем, обратился он к молодым кадрам по всей 
стране.

Не менее продолжительная и уникальная история 
у ракетно-космического центра «Прогресс», чьим 
триумфом в свое время стал первый полет человека в 
космос. В цехах предприятия происходит сборка раке-
ты-носителя «Союз-2». На «Прогрессе» сейчас прово-
дится реконструкция для производства перспектив-
ной ракеты-носителя «Союз-5».

Здесь рабочие задали председателю правитель-
ства известный житейский вопрос — про жилье. Они 
попросили включить центр в перечень предприятий 
оборонно-промышленного комплекса, сотрудники 
которых обеспечиваются льготными квартирами. «В 
принципе со следующего года мы будем обеспечивать 
арендным жильем большое количество системообра-
зующих предприятий нашего ОПК. И уверен, что ваше 
предприятие должно туда войти», — отозвался Михаил 
Мишустин на обращение.

Самарской области председатель правительства 
пообещал помочь с оснащением госпиталя ветеранов 
войн. Регион, рассказал губернатор Дмитрий Азаров, 
разработал программу «Возвращение» — для реабили-
тации, социализации и дополнительного образования 
участников боевых действий, в том числе специаль-
ной военной операции на Украине. Но госпиталю хоро-
шо бы обновить МРТ и другое оборудование. «Обяза-
тельно, — сказал глава правительства. — Знаю, что и вы 
лично бываете в зоне специальной военной операции, 
общаетесь с людьми постоянно. В этом смысле обяза-
тельно окажем помощь, соответственно, все необходи-
мые средства будут выделены».  

ВЛАСТЬ Владимир Путин на Госсовете поручил найти средства на обновление парка общественного 
транспорта в регионах

До места назначения
Дмитрий Гончарук

П
ри обновлении парка ав-
тобусов, трамваев, трол-
лейбусов и электричек 

нужно опираться на собствен-
ную промышленность, убежден 
Владимир Путин. Президент 
поручил правительству найти 
постоянное финансирование 
на обновление общественно-
го транспорта во всех регионах 
страны, включая новые. 

Вчера Владимир Путин про-
вел заседание президиума Гос-
совета по вопросам развития 
общественного транспорта. Си-
стемная задача, по словам пре-
зидента, — обеспечить ежегод-
ное снижение среднего возрас-
та парка таких машин.  

Ежегодно пассажирами на-
земного транспорта становятся 
более 10 миллиардов человек, 
метро перевозит три миллиар-
да, а еще более одного миллиар-
да — пригородные электрички. 
«Это при том, что в последнее 
десятилетие мы переживаем на-
стоящий бум роста числа лич-
ных автомобилей и популяр-
ность общественного транспор-
та, в основном в крупных горо-
дах, заметно снижалась, — отме-
тил президент — Но эта тенден-
ция сейчас постепенно меняет-
ся: все больше людей предпо-
читают именно общественный 
транспорт как более быстрый, 
доступный и экономичный».

Путин указал на то, что это 
происходит преимущественно в 
городах, где все виды транспор-
та грамотно увязаны в единую и 
удобную систему. Безусловным 

примером он назвал транспорт-
ную систему Москвы. То, что де-
лается в этой сфере в столице, 
впечатлило главу государства 
не только масштабными пер-
спективами, но и видимыми до-
стижениями. «Они радикально 
изменили само представление 
о том, как может развиваться 
современный общественный 
транспорт громадного мегапо-
лиса, на деле доказали, что он 
способен стать комфортным, 
быстрым, даже высокоскорост-
ным», — добавил он.

Президент признал, что воз-
можности столицы отличают-
ся от остальных городов, но он 
уверен, что ее колоссальный 
опыт, который нарабатывал-
ся годами, полезен всем регио-
нам, даже учитывая их особен-
ности. По его мнению, жизнь и 
реальная работа показывают, 
что дело далеко не только в фи-
нансовых средствах, но в огром-
ной степени результат зависит 
от стратегического подхода, 
правильно выбранного векто-
ра развития, грамотных управ-
ленческих решений. Путин под-
черкнул, что именно такой под-
ход — во многом определяющий 
для успешной организации 
современного транспортно-
го пространства как в крупных 
агломерациях, так и в средних и 
малых городах.

«Хорошо известны ситуа-
ции, когда люди заселяются в 
новые строящиеся комплексы 
и, бывает, потом годами — имен-
но годами — живут там отрезан-
ные от социальной и транспорт-
ной инфраструктуры или когда 

сложившиеся десятилетиями 
транспортные маршруты не со-
ответствуют новым требова-
ниям стремительно развиваю-
щихся городов», — продолжил 
президент. 

Он добавил, что нередко нет 
мониторинга качества транс-

портного обслуживания и спро-
са граждан на поездки, в ре-
зультате чего теряется много 
времени. Кроме того, нередки 
случаи, когда востребованные 
людьми маршруты просто за-
крываются, так как автобусы 
уже не подлежат ремонту и вы-
ходят из строя, а возможностей 
восполнить их дефицит нет ни у 
муниципалитетов, а подчас ни 
даже у самих регионов.

«Поэтому наша важнейшая 
задача — обновление парка, — 
заявил Владимир Путин. — Сего-
дня регионы заявляют о потреб-
ности до 2030 года обновить бо-
лее 57 тысяч автобусов, 5 тысяч 
троллейбусов и 4 тысячи трам-
ваев, а с учетом развития новых 
маршрутов необходимость в 
таких транспортных средствах 
будет, безусловно, еще больше».

Глава государства считает, 

что опираться при этом надо 
на отечественную промышлен-
ность, машиностроителей и 
их смежников. «Справиться с 
этими задачами нам, конечно, 
позволяет сегодняшний уро-
вень развития наших произ-
водственных мощностей, но 

при условии, конечно, что зака-
зы предприятиям будут долго-
срочными и четко просчитан-
ными. Такие действенные меры 
правительству нужно прини-
мать уже сейчас», — призвал он.

Президент напомнил, что в 
Послании Федеральному Со-
бранию предложил задейство-
вать механизм инфраструктур-
ных кредитов, в частности, в 
размере 50 миллиардов рублей 
для поставки автобусов в малые 
города и сельские поселения. 
Путин заявил, что правитель-
ству  необходимо найти надеж-
ный и постоянный источник фи-
нансирования работы по разви-
тию и обновлению обществен-
ного транспорта в регионах. 
«При этом нужно обязательно 
учесть серьезные потребности 
наших новых субъектов Феде-
рации в модернизации транс-

портного хозяйства, здесь во-
просы, по сути, не решались де-
сятилетиями», — добавил он.

Глава государства также 
призвал губернаторов при 
определении источника фи-
нансирования четко форму-
лировать критерии обновле-
ния общественного транспор-
та. «К примеру, автобусы — 
единственный на сегодня вид 
транспорта, который не име-
ет официально установленно-
го срока службы. Странно даже 
это звучит, но тем не менее это 
так», — пояснил он.

Еще один проблемный во-
прос — зарплата водителей авто-
бусов, троллейбусов и трамва-
ев. На большинстве территорий 
она ниже, чем средняя по регио-
ну. Президент полагает, что от-
ветственным за это направле-
ние ведомствам вместе с регио-
нами нужно разработать меры 
по повышению привлекатель-
ности профессии.

Председатель комиссии Гос-
совета по направлению «Транс-
порт», глава Бурятии Алексей 
Цыденов проинформировал 
коллег, что потребность регио-
нов в обновлении автобусно-
го парка до 2030 года состав-
ляет 65 тысяч транспортных 
средств, по троллейбусам — 5,1 
тысячи, а по трамваям — 4,2 ты-
сячи. Говоря о производствен-
ных мощностях, он констати-
ровал, что российская промыш-
ленность справляется с постав-
ленной задачей. Что касается 
продления программы льгот-
ного лизинга автобусов, то для 
этого ежегодно регионам необ-

ходимо не менее 60 млрд руб-
лей, за исключением Москвы. 
В профильной комиссии Госсо-
вета полагают, что необходимо 
учитывать экономические воз-
можности каждого региона и 
устанавливать долю софинан-
сирования каждого субъекта с 
учетом его долговой нагрузки и 
бюджетной обеспеченности.

Глава минтранса Виталий 
Савельев сообщил, что перевоз-
ки общественным транспортом 
в первом полугодии выросли на 
4% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, 
до 7,3 млрд пассажиров. По его 
словам, транспортное ведом-
ство планирует обеспечить по-
ставку более 600 автобусов раз-
личных классов в новые регио-
ны уже в этом году.

«У автобусов средний воз-
раст, по данным регионов, со-
ставляет около 8 лет при сроке 
службы от 7 до 10 лет. У трол-
лейбусов — 15 лет при сроке 
службы до 15 лет, у трамваев — 
25 лет при сроке службы 25 лет, 
электричек — 13 лет при сроке 
службы не менее 30 лет», — ска-
зал министр. Он отметил, что 
более 41 тысячи транспортных 
средств эксплуатируется за 
пределами этих средних сроков 
службы.

«Общественный транспорт 
во всех регионах страны дол-
жен, конечно, не ветшать, а мо-
лодеть», — заявил Владимир Пу-
тин. «Эта задача должна быть 
обязательно выполнена», — до-
бавил он и поручил кабми-
ну разработать необходимые 
меры.  

Пригородное обобщение
Собянин еще раз это 
подтвердил. «В генпла-
не 1937 года была по-

ставлена задача соединить раз-
розненные радиусы железных 
дорог, которые доходили до 
вокзалов и останавливались, 
— рассказал он Путину. — Но в 
течение ста лет к ним никто не 
подступался. Просто боялись, 
очень сложная задача. Когда вы 
приняли политическое реше-
ние это реализовать — букваль-
но за несколько лет эти проек-
ты один за другим стали вопло-
щаться».

Владимир Путин высоко 
оценил МЦД, назвав мощным 
проектом. Теперь наступил мо-
мент для реализации высоко-
скоростной железнодорожной 
магистрали между Москвой и 
Санкт-Петербургом. «Конеч-
но, проект скоростной желез-
ной дороги на первом этапе 
между Москвой и Петербур-
гом обсуждается нами давно, 
но мне кажется, что сейчас мы 
действительно подошли к воз-
можности его реализации», — 
заявил президент. 

Он обратил внимание на то, 
что если построить новую ма-
гистраль для передвижения 
пассажиров, то тогда освобо-
дятся действующие пути для 
передвижения грузов, что важ-
но для экономики. А пассажи-
ры смогут добираться заметно 
быстрее. Время в пути по ВСМ 
от Москвы до Петербурга со-
кратится до 2 часов 15 минут 
с нынешних четырех. Между 
Тверью и Москвой это будет 
уже 39 минут, а между Вели-
ким Новгородом и Санкт-Пе-
тербургом — 29 минут. 

—  Но это, безусловно, дол-
жен быть только первый этап 
этой работы, — заметил прези-
дент. — Потом, безусловно, нуж-
но двигаться и в Нижний Нов-
город, в Воронеж и из Нижне-
го в Казань, из Казани в Ураль-
ский регион. 

Когда люди смогут передви-
гаться легко в течение полу-
часа и часа от одной крупной 
агломерации в другую — это 
подтолкнет развитие образова-
ния, науки, промышленности, 
высокотехнологичных сфер 
экономики. Путин видит пер-
спективы строительства вы-
сокоскоростных железных до-
рог до Минска, Адлера, а в пер-
спективе в сторону Донецка и 
Луганска. «Без всякого сомне-
ния, мы должны будем разви-
вать эту систему дальше. Если 
от Москвы до Адлера «прота-
щить», это уже будет десять 
часов всего в пути. Это совсем 
другая история для тех, кто 
едет отдыхать на юг. Безуслов-
но, нужно будет подумать о 
том, чтобы подключить сюда 
и Луганск, и Донецк», — заявил 
президент.  

Электропоезд «Иволга» разгоняется быстро и плавно, что важно для поездок с большим количеством остановок.

Замгендиректора — управляющий директор ПАО «ОДК-
Кузнецов» Алексей Соболев познакомил Михаила Мишустина 
с продукцией предприятия. 

 Работники систе-
мообразующих 
предприятий ОПК 
с 2024 года полу-
чат льготы при 
аренде жилья

Больше 
подроб-
ностей об 
МЦД-3 на 
сайте 
«РГ».

А К Ц Е Н Т

Потребность регионов до 2030 года 
в обновлении парка автобусов 
составляет 65 000, троллейбусов — 5100, 
трамваев — 4200

1

ПОДРОБНОСТИ 

Три с половиной миллиона жителей Москвы и Московской области полу-

чили в шаговой доступности наземное метро, как называют Московские 

центральные диаметры. Называют неспроста: движение этих электричек 

такое же надежное и предсказуемое, как и поездов столичной подземки. 

На МЦД-3 не будет никаких «окон», какие бывают у обычных пригородных 

железнодорожных поездов. Интервал в движении вместо прежних 8,5  — 

5,5 минуты. Показал хвост  уходящий состав, не беда, скоро придет другой. 

 Из 38 станций 14 — пересадочные, на них можно сделать 21 пересадку 

на метро, МЦК и другие диаметры. Жителям Подмосковья не нужно 

больше ехать до первой станции подземки в черте столицы, они могут 

продолжать свой путь и доехать до места или пересесть на другой вид го-

родского транспорта в более удобной точке. Это не только им вдвое со-

кратит время в пути, но еще и обойдется даже дешевле, так как на весь 

маршрут МЦД распространена московская тарифная система. В соот-

ветствии с ней при поездке с картой «Тройка» в течение 90 минут до-

ступна бесплатная пересадка на метро, МЦК и другие диаметры. По дан-

ным заммэра Москвы по вопросам транспорта Максима Ликсутова, эко-

номия для пассажиров составит до 70 тысяч рублей в год. 

Но поедут на МЦД-3 не только жители Подмосковья на работу в столицу, а 

москвичи — на дачу в область. По опыту первых диаметров для москвичей 

стал привычным и маршрут из Москвы в Москву. До запуска МЦД сложно 

было представить себе горожанина, который, отправляясь в другой район 

города, садился бы в электричку. А сейчас 80 тысяч москвичей в сутки вы-

бирают именно диаметры, когда едут в гости, на работу или погулять. 

По прогнозу экспертов, запуск МЦД-3 сделает свободнее на 15 процен-

тов Люблинско-Дмитровскую, Таганско-Краснопресненскую и Калуж-

ско-Рижскую линии подземки, так как жители столицы, проживающие в 

зоне его влияния, пересядут на наземное метро. Менее загруженными 

станут также Новорязанское, Ленинградское, Новоегорьевское, Ко-

синское и Егорьевское шоссе, а также Октябрьский проспект — с них уй-

дет 6,9 тысячи машин. Их водители и пассажиры также пересядут на 

МЦД-3: ехать в удобном вагоне приятнее, чем сидеть в пробках на доро-

гах, да еще в Москве платить по 450 рублей в час за парковку.  Произой-

дет это в течение ближайших четырех-пяти месяцев. 

Подготовила Любовь Проценко И
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ФАКТЫ

МИНЫ БУДУТ СТАВИТЬ НЕМЦЫ

Иван Петров

Украинское командование, по-
хоже, всерьез озаботилось пер-
спективой грядущего наступ-
ления российских военных на 
Купянском направлении. Это 
северная часть линии боевого 
соприкосновения — занимает 
западные территории в ЛНР и 
восточные в Харьковской об-
ласти.  

«На склады боеприпасов, 
расположенные в районе Ку-
пянска, прибыла большая пар-
тия боеприпасов к различным 
видам вооружения, в том числе 
мины DM-22 производства Гер-
мании», — сообщил РИА Ново-
сти военный эксперт, подпол-
ковник ЛНР в отставке Андрей 
Марочко.

При этом для работ по уста-
новке таких мин, по его дан-
ным, планируется привлечь 
немецких специалистов. «Во-
еннослужащие имеют прямое 
отношение к бундесверу, но по 
документам проходят как со-
трудники частной компании, 
занимающейся разминирова-
нием», — пояснил он.

PARM 2 (DM-22) — немецкая 
противотанковая мина направ-
ленного действия. При помощи 
128-миллиметровой кумуля-
тивной гранаты с инфракрас-
ным или акустическим взры-
вателем может поражать воен-
ную технику на расстоянии от 
5 до 100 метров. 

Сам факт минирования 
вэсэушниками линии фронта 
означает, что на этом направ-

лении они точно уже переходят 
к глухой обороне. И ни о каком 
контрнаступлении даже по-
мышлять в ближайшее время 
не планируют. 

Ухудшение ситуации на Ку-
пянском направлении нака-
нуне признал даже командую-
щий Сухопутными войсками 
Украины Александр Сырский. 
По его словам, обстановка для 
Киева там все более усложняет-
ся, в этой связи ему лично при-
шлось координировать войска 
на месте. Украинский воена-
чальник высказал опасения по 
возможному «блокированию, а 
впоследствии и захвату Купян-
ска» российскими силами. И 
основания для таких опасений 
у него есть.

Например, на днях в Мино-
бороны России сообщили, что 
военные освободили поселок 
Новоселовское в ЛНР на Купян-
ском направлении. 

На фоне продвижения ар-
мии России украинские войска 
в авральном режиме возводят 
фортификационные сооруже-
ния на окраинах Купянска.

«Мужчин угрозами застав-
ляют выполнять тяжелую фи-
зическую работу: носить меш-
ки с песком, бревна и другие 
стройматериалы для построй-
ки фортификационных соору-
жений. Для работ также при-
влекают женщин. Они напол-
няют мешки, натягивают мас-
кировочные сети, выполняют 
мелкие хозяйственные рабо-
ты», — рассказал эксперт Ма-
рочко.  

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

КТО-ТО ЗАПЛАТИТ ЗА ПРОВАЛ «НАСТУПА»
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба 
(в телеграм-канале):
— Из Киева пришла любопытная 

утечка — радиоперехват разговора 

американского военного советни-

ка при Генштабе ВСУ со своим со-

служивцем в Германии. Амери-

канский военный советник сооб-

щил, что «весьма скоро укра-

инский Генштаб и штабы направ-

лений ждет серьезная перетряска 

и масса отставок».

Эта информация является ключом 

к тому, что сейчас происходит на 

фронте. Там, вопреки логике и 

смыслу, украинское военное ко-

мандование с ожесточением и от-

чаянием бросает в бой остатки 

своих стратегических резервов. 

В частности, боевую группу «Ма-

рун», сформированную в июле из 

незадействованных ранее в боях 

бригад 9-го и 10-го корпусов чис-

ленностью до 10 тысяч человек и 

100 танков.

Есть все основания считать, что 

объясняется эта бессмысленная 

бойня украинцев не только стрем-

лением киевского режима и его 

западных патронов любой ценой 

добиться хоть какого-то продви-

жения вперед и прорыва россий-

ской обороны, но и чисто утили-

тарными личными интересами 

украинских командиров. 

Американский советник прогово-

рился о том, что в общем-то логич-

но и очевидно. В политическом и 

военном руководстве Украины во 

всю идет поиск виноватых в про-

вале стратегического наступле-

ния, на которое были сделаны та-

кие же стратегические ставки. 

А а это значит,  что впереди грядут 

серьезные отставки на всех уров-

нях военной вертикали ВСУ — от 

штабов украинских группировок и 

корпусов до командования бри-

гад. 

Но точно так же произойдут и но-

вые назначения, и подъемы по 

служебной вертикали. 

Вот в предчувствии этой грандиоз-

ной чистки украинские генералы и 

комбриги и не жалеют своих сол-

дат,. Военачальники стремятся 

любой ценой доказать свою эф-

фективность. 

В нынешних условиях даже мини-

мальный успех, продвижение 

вперед на уровне одной деревни 

или хутора можно будет тракто-

вать как «решительный успех». А 

значит, рассчитывать, что он будет 

замечен на фоне общего провала. 

Здесь у командиров «Маруна» есть 

преимущество перед уже «сточен-

ными» и понесшими большие по-

тери сослуживцами.  Ведь на тех 

уже лежит тень неудачников, не 

справившихся с задачами. 

А у комбригов и командования 

«Маруна» есть шансы на их фоне 

снискать лавры «успешных» вое-

начальников, которые смогли сде-

лать то, что не получилось у трех 

десятков других комбригов, два 

месяца штурмовавших россий-

скую оборону. 

Причем, как уже сказано выше, до-

статочно будет даже тактического 

успеха на любом из направлений. 

Для его дальнейшего развития у 

ВСУ все равно уже нет резервов.  

Поэтому так безжалостно и гонят 

в самоубийственные атаки под Ра-

ботино и Урожайным своих солдат 

украинские командиры. В прямом 

смысле делая карьеру на солдат-

ской крови...

Подготовил Юрий Гаврилов

«АРМИЯ-23» Ижевский завод «Купол» 
представил на форуме модульные 
комплексы «Тор» 
и машину «Тайфун-ПВО»

Ангелы переднего края

Александр Степанов 

И
жевский электромеханический за-
вод «Купол» по праву считается 
флагманом создания комплексов 

ПВО малой дальности. Гордость завода — зе-
нитные ракетные комплексы «Тор». Коли-
чество сбитых этими комплексами целей 
противника исчисляется тысячами. Среди 
них турецкие беспилотники «Байрактар», 
американские ракеты HIMARS, баллисти-
ческие ракеты «Точка-У». Военные назы-
вают эти комплексы «ангелами передне-
го края». Если подразделение находится в 
зоне ответственности «Тора», значит, небо 
над ним будет всегда спокойным.

Комплексы постоянно модифицируют-
ся, с учетом опыта СВО оперативно вносят-
ся изменения. О том, какие новинки пред-
ставил ИЭМЗ «Купол» на форуме «Армия» и 
какие изменения в комплексы «Тор» вносят-
ся с учетом опыта военной спецоперации, 
рассказал «Российской газете» генеральный 
директор завода «Купол» Фанил Зиятдинов.

Фанил Газисович, завод «Купол» лидер в об-
ласти разработок комплексов противо-
воздушной обороны малой дальности. Бре-
мя лидерства тяжело нести? Конкурен-
ты в спину не дышат?

 ФАНИЛ ЗИЯТДИНОВ: К конкуренции мы всегда го-
товы. Это помогает не расслабляться, посто-
янно развиваться, искать новые решения. 
Быть конкурентоспособным — для нас зна-
чит постоянно заниматься модернизацией 
серийной продукции и разработкой прин-
ципиально новых изделий. Это верно для лю-
бого периода времени. 

Наши ключевые изделия, как правило, не 
имеют конкурентов по совокупности харак-
теристик. В этом году на форуме «Армия» 
представлены натурные образцы и макеты 
зенитных ракетных комплексов семейства 
«Тор». Они выполнены в гусеничном, колес-
ном, модульном и арктическом вариантах. 
Эти комплексы составляют основу нашей 
линейки зенитных ракетных комплексов ма-
лой дальности, которая является самой ши-
рокой в мире. Помимо этого мы постоянно 
диверсифицируемся — осваиваем новую тех-
нику специального и гражданского назначе-
ния. Так что конкуренции мы не боимся.

Форум «Армия» — это выставка передо-
вых достижений военной промышленно-
сти. Какие новинки представил на этой 
выставке «Купол»? Чем можете похва-
литься?  

ФАНИЛ ЗИЯТДИНОВ: На «Армию-2023» привез-
ли не просто новинки, а изделия, которые 
выросли в самостоятельные направления. К 
примеру, боевые машины стрелков-зенитчи-
ков переносных зенитно-ракетных комплек-
сов «Тайфун-ПВО». Эта машина разработана 
на базе шасси КамАЗ, в основу положена бое-
вая машина «Тайфун-ВДВ». Машина предна-
значена для применения военнослужащи-
ми, вооруженными переносными зенитны-
ми ракетными комплексами «Игла» и «Вер-

ба». «Тайфун-ПВО» повысит мобильность 
подразделений противовоздушной обороны, 
а также увеличит их эффективность по отра-
жению воздушных целей противника. Маши-
на обладает высокими показателями защи-
щенности, проходимости и маневренности. 

Создание «Тайфуна-ПВО» является при-
мером большой работы завода «Купол» по 
освоению изделий противовоздушной обо-
роны ближнего радиуса действия. То же мож-
но сказать и об автономном боевом модуле 
«Тор», предназначенном для установки в 
том числе на боевых кораблях. Это пример 
деятельности завода «Купол» в интересах 
Военно-морского флота.

Кроме того, мы представили на выставке 
универсальный мишенно-тренировочный 
комплекс «Адъютант». По сути, это мишен-
ный комплекс нового поколения. Его мише-
ни имитируют именно современные сред-
ства воздушного нападения, а также моде-
лируют тактику их применения. Имитиру-
ет «Адъютант» практически все воздушные 
цели — от беспилотника до самолета. Кроме 
того, на форуме нами представлены транс-
портные кондиционеры и климат-системы 
для разных типов шасси специальной и гра-
жданской техники. Эти изделия на площадке 
форума выставляются впервые.

Комплексы «Тор» сейчас воюют в зоне спе-
циальной военной операции, где исполь-
зуются в том числе и западные образцы 
ракет и беспилотников. Сложно ли было 
комплексу бороться с новым высокоточ-
ным оружием? Удивили ли вас чем-то 
западные образцы? 

ФАНИЛ ЗИЯТДИНОВ: Нет. Не удивили. ЗРК «Тор» 
изначально разрабатывались как средство 
борьбы с высокоточным оружием. И собы-
тия на передовой подтвердили их боевые 

качества. В том числе благодаря модерни-
зации. Так, завод оперативно внедрил усо-
вершенствованное программное обес-
печение. Благодаря этому ЗРК «Тор-М2» 
научились бороться со скоростными вы-
сотными целями типа реактивных  снаря-
дов HIMARS. Дальнейшая модернизация 
позволит комплексам поражать цели, ко-
торые пока находятся в разработке. Также 
было доработано программное обеспече-
ние комплекта средств связи ЗРК «Тор-М2» 
для непосредственного сопряжения с выше-
стоящими и нижестоящими звеньями ПВО 
без батарейных командных пунктов. Сей-
час нами предложены и внедряются вари-
анты бронезащиты шасси для повышения 
живучести экипажа — эта работа идет сов-
местно с АО «ММЗ» и военными, которые 
эксплуатируют технику. 

Опыт военной спецоперации подталкива-
ет производителя к созданию новых образ-
цов систем противодействия западному 
оружию?   

ФАНИЛ ЗИЯТДИНОВ: Конечно. Уже есть принци-
пиально новые темы, к работе над которыми 
нас подвиг опыт СВО. Например, завод при-
ступил к созданию второго типа зенитных 
управляемых ракет для работы в ближней 
зоне и борьбы с массированными налетами 
средств воздушного нападения. Это наш от-
вет на угрозы противника, использующего 
ударные беспилотники. 

Опыт СВО позволил усовершенствовать 
не только саму технику, но и обслуживание 
боевых машин для обеспечения их боеготов-
ности. По инициативе наших специалистов 
разработаны передвижные пункты для ре-
монта радиотехнической аппаратуры бое-
вых машин в полевых условиях. В перспек-
тиве они должны появиться в каждом во-
енном округе. У нас созданы оборотно-ре-
монтный фонд и так называемая «аптечка» 
для оперативного восстановления техники. 
В целом среднее время восстановления ра-
ботоспособности наших изделий — 2,5 суток. 
Это один из лучших результатов в отрасли. 

Как вы оцениваете экспортный потенциал 
изделий завода «Купол»? Есть ли како-то 
предметный интерес к вашим изделиям 
из-за рубежа? 

ФАНИЛ ЗИЯТДИНОВ: Нашим приоритетом была и 
остается безопасность воздушных рубежей 
России. Но при поддержке компании «Ро-

соборонэкспорт» и Концерна ВКО «Алмаз 
— Антей» мы ведем работу и по линии воен-
но-технического сотрудничества. Зенитные 
ракетные комплексы завода «Купол» сейчас 
несут службу в более чем 20 странах мира.

Репутация надежного поставщика, а так-
же доказанная эффективность нашей спе-
циальной техники в зоне специальной воен-
ной операции способствовала увеличению 
гособоронзаказа и расширению внешних 
связей. Ряд стран из ОДКБ, ШОС, Ближне-
го Востока и Африки ведут переговоры о за-
купке ЗРК «Тор». Это комплексы «Тор-Э2» 
— экспортный вариант «Тор-М2», а также 
разработанные только для внешних рын-
ков комплексы «Тор-М2К» на колесном шас-
си и «Тор-М2КМ» в модульном исполне-
нии. Отмечается высокий интерес к новой 
разработке завода — универсальному ми-
шенно-тренировочному комплексу «Адъ-
ютант». Оборонные технологии «Купол» 
также ставит на службу и народному хозяй-
ству. Гражданская продукция предприятия 
тоже имеет экспортный потенциал — доказа-
но рядом проектов в интересах энергетиче-
ского сектора стран-партнеров. Наши науч-
но-технические заделы позволяют и впредь 
планировать рост поставок на внутренний 
и внешний рынки. Этому, безусловно, будет 
способствовать и форум «Армия» —инстру-
мент продвижения лучших технологий.  

Экипажи российских танков научились не только прицельно поражать с большого расстояния опорные пункты и технику ВСУ, но и профессионально маскировать свои боевые машины. 

«Тайфун-ПВО» предназначен для бойцов,
вооруженных ПЗРК «Игла» и «Верба». 

МИНОБОРОНЫ

ПРОТИВНИК ГОТОВИТСЯ БРОСИТЬ В БОЙ БРИТАНСКИЕ ТАНКИ CHALLENGER

Юрий Гаврилов

В 
российском военном 
ведомстве сообщили 
об успешном продви-
жении наших войск 
сразу на двух направ-
лениях спецоперации 
— Донецком и Купян-
ском. Отразив за сут-
ки десять атак про-

тивника, штурмовые отряды 
группировок «Юг» и «Запад» 
улучшили свое положение на 
переднем крае.

«На станции Межевая Дне-
пропетровской области ракет-
ным ударом в районе разгрузки 
уничтожен воинский эшелон с 
боеприпасами», — доложил офи-
циальный представитель Мино-
бороны России генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков.

На этих двух направлениях 
ВСУ суммарно потеряли око-
ло 450 солдат. Были подбиты 
танк, пять бронемашин, гауби-
ца Д-20, самоходный миномет 
«Тюльпан», артиллерийская 
система М777 и самоходная ар-
тиллерийская установка М109 
Paladin производства США.

Важные события произо-
шли вчера и на Запорожском 

направлении, где Киев на этой 
неделе задействовал стратеги-
ческие резервы. Существенно 
улучшить положение ВСУ на 
фронте они так и не смогли. 

По словам Конашенкова, 
наши сухопутные части при 
поддержке авиации, артилле-
рии и тяжелых огнеметных си-
стем выстояли под напором не-
приятеля. А в районе Работино 
сумели нанести комплексное 
огневое поражение штурмовым 
отрядам 46-й аэромобильной 
бригады ВСУ. 

«Потери противника соста-
вили до 195 украинских воен-
нослужащих, четыре броне-
транспортера Stryker, две бое-
вые машины пехоты, три авто-
мобиля, артиллерийская систе-
ма М777 производства США, 

орудие FH-70 производства Ве-
ликобритании, а также две гау-
бицы «Мста-Б» и одна Д-20», — 
рассказал генерал.

Он добавил, что у населен-
ных пунктов Ласточкино в ДНР 
и Ивановское Запорожской об-
ласти были поражены два пунк-
та управления беспилотны-
ми летательными аппаратами 
ВСУ. А около Серебрянки — ко-
мандно-наблюдательный пункт 
подразделения украинской 
67-й механизированной брига-
ды и склад боеприпасов.

Некоторые подробности 
того, что происходило накануне 
у села Работино, раскрыл в чет-
верг глава запорожского обще-
ственного движения «Мы — вме-
сте с Россией» Владимир Рогов. 
«Утром противник предпринял 

попытку атаковать наши пози-
ции на танках и американских 
бронемашинах Stryker. Но был 
остановлен на подступах к Рабо-
тино. Бои шли несколько часов. 
Украинские боевики получили 
по ушам и отошли», — рассказал 
он РИА Новости. 

По данным Рогова, несмот-
ря на потери, командование 
ВСУ намеревается задейство-
вать и другую западную техни-
ку. «Сейчас точно подтвержда-
ется, что украинские войска 
готовятся бросить в бой бри-
танские танки Challenger на 
Ореховском направлении За-
порожской линии фронта. По-
смотрим, насколько ярче и бы-
стрее горят британские танки, 
чем немецкие Leopard», — ска-
зал Рогов.

Между тем пленные укра-
инские солдаты говорят о том, 
что западную технику и оружие 
на переднем крае видели только 
у легионеров. 

«Может, у кого и было ино-
странное вооружение, но в на-
шем подразделении было совет-
ское. Иностранное вооружение 
было у наемников. Они сами с 
этим приезжали, нам этого не 
давали», — рассказал военно-

служащий 81-й аэромобильной 
бригады ВСУ Роман Левко. 

Он добровольно сдался в 
плен после того, как офицеры 
без предварительной разведки 
местности отправили его груп-
пу возвращать ранее оставлен-
ные позиции под Белогоровкой. 

«Мы начали штурм, запра-
шивали у нашего командования 
огневую поддержку — артилле-
рию, минометы. Но ее не дожда-
лись. Нас засек «квадрик». Тогда 
нас начала накрывать артилле-
рия», — вспоминает солдат. 
Четыре его сослуживца погиб-
ли сразу. А Левко сдался в плен.

— Каждый день был артоб-
стрел: много раненых, в основ-
ном были тяжелораненые. Эва-
куации практически не было. 
Тех, кто не доживал, приходи-
лось там закапывать — так на-
чальство говорило. Объявля-
ли их пропавшими без вести, — 
откровенничает Левко на видео, 
предоставленном ТАСС груп-
пой военно-гражданского вза-
имодействия 2-го армейского 
корпуса.  

А К Ц Е Н Т

На станции Межевая Днепропетровской 
области ракетным ударом в районе 
разгрузки уничтожен воинский эшелон 
с боеприпасами для ВСУ

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной 
военной операции

Подробнее 
обо всех событиях, 
которые произошли 
на форуме, 
можно узнать 
на сайте «РГ».Этот расчет 122-мм гаубицы Д-30 работает на Купянском направлении. 
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Усовершенствованное 
программное обеспече-
ние помогло комплексу 
«Тор-М2» бороться со ско-
ростными высотными 
целями типа HIMARS
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АВИА Финляндия 
и Эстония пустили в свое 
небо три российских 
самолета из-за грозы

Приняли 
радушно

Павел Стуков

Три самолета российских авиакомпаний, находивши-
еся над нейтральными водами, из-за погоды и грозы 
пересекли воздушные границы Финляндии и Эстонии. 

По сообщению Росавиации, три воздушных авиа-
лайнера компаний «Россия», «Уральские авиалинии» 
и «Северный Ветер» выполняли рейсы в/из Калинин-
града. Ведомство выразило благодарность Финлян-
дии и Эстонии за оказанное содействие. В Росавиации 
добавили, что российская сторона также готова обес-
печивать безопасное воздушное движение самолетов 
иностранных государств в воздушном пространстве 
Российской Федерации в случае необходимости.

Напомним, после начала специальной военной опе-
рации страны Европы, США и некоторые другие го-
сударства закрыли свое воздушное пространство для 
авиакомпаний РФ. Россия ответила зеркально и полно-
стью закрыла свое воздушное пространство для запад-
ных авиакомпаний.   

ОБРАЗОВАНИЕ В колледжах 
будут готовить операторов 
беспилотников

Пульт 
ему в руки 

Вячеслав Немиров

В колледжах России начнут готовить операторов и спе-
циалистов по эксплуатации беспилотных авиацион-
ных систем, максимальная взлетная масса которых не 
превышает 30 килограммов. Министерство просве-
щения России утвердило новый перечень профессий, 
которым будут учить в учреждениях среднего профес-
сионального образования. Об этом сообщил министр 
просвещения Сергей Кравцов на пленарном заседании 
Московского урбанистического форума.

— Мы только что утвердили перечень профессий рабо-
чих, должностей и служащих, по которым осуществляет-
ся профессиональное обучение, как в учреждениях 
СПО, так и в различных центрах, в том числе созданных 
на предприятии. В перечень вошли 5110 наименований. 
В том числе появилось более 250 новых востребованных 
профессий, в частности, оператор беспилотных авиаци-
онных систем с максимальной взлетной массой 30 кило-
грамм и менее», — поделился Кравцов.

Сейчас страна очень нуждается в профессионалах 
«беспилотного дела». В июне 2023 года правительство 
утвердило Стратегию развития беспилотной авиации 
в России до 2030 года. Уже сейчас формируется но-
вая отрасль экономики — ведь беспилотники нужны 
не только для обеспечения безопасности государства, 
они могут быть полезны в огромном количестве гра-
жданских направлений. Также в июле 2023 года в ми-
нистерстве науки и высшего образования заявляли, 
что в российских вузах будут готовить инженеров по 
эксплуатации беспилотных летательных аппаратов.    

Распоряжение 
Президента Российской Федерации

1. Установить, что акционерное общество «Внешнеэкономиче-
ское объединение «Промсырьеимпорт» совершает сделки (операции) 
с учетом положений пункта 12 Указа Президента Российской Федерации 
от 8 августа 2023 г. № 589 «О специальном порядке проведения расчетов 
по внешнеторговым контрактам на поставку российской сельскохозяй-
ственной продукции».

2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
16 августа 2023 года 
№ 260-рп

РЫНОК ТРУДА  

Сможет ли 
искусственный 
интеллект 
заменить 
службы 
по набору 
персонала

РОБОТ-
КАДРОВИК
Ольга Игнатова 

Работодатели все чаще стали 
нанимать на работу сотрудни-
ков с помощью искусственного 
интеллекта. И процесс этот, по 
мнению представителей бизне-
са, будет только нарастать.  

«Автоматизация подбора 
персонала актуальна в первую 
очередь для отраслей с массо-
вым наймом: ретейла, логисти-
ки, производственного секто-
ра, телекоммуникаций. Техно-
логии автоматического поиска 
резюме по заданным критери-
ям, автодозвона и первичного 
роботизированного собеседо-
вания, интервью с кандидатом 
через чат-бот как минимум в 
три раза повышают скорость 
найма и производительность 
HR-служб, а также кратно со-
кращают издержки компаний 
на работу отдела персонала», 
— рассказала «РГ» гендирек-
тор компании MightyCall Юлия 
Черноуцян.  

Она уверена, что это эффек-
тивное и уже обязательное ре-
шение для крупных компаний 
с большим количеством вакан-
сий со стандартизированным 
функционалом. «Роль автома-
тизации при найме сотрудни-
ков будет нарастать, большую 
роль в этом играет и развитие 
электронных трудовых кни-
жек», — уточняет она. Но если 
нужен высококвалифициро-
ванный персонал, например 
IT-разработчики, врачи, управ-
ленцы, — здесь главная роль по-
прежнему за «ручным поис-
ком» и живыми собеседования-
ми, добавила Черноуцян.

«Цифровизация любо-
го процесса, в том числе и ре-
крутинга, должна приводить 
к повышению эффективности 
всего процесса и облегчению 
достижения результата. И тут 
нужно учитывать несколько 
факторов. Первый — целесооб-
разность вложения средств в 
развитие. Если мы понимаем, 
что в ближайшее время не пла-
нируется увеличение объемов 
производства и взрывного ро-
ста, то, возможно, не стоит то-
ропиться вкладывать деньги в 
автоматизацию, - считает  ди-
ректор по персоналу агентсва 
КРОС Дмитрий Дударев. 

Он добавляет, что систем-
ная работа в этом направлении 
характерна, как правило, для 
крупных бизнес-структур, где 
рост бизнеса не может бесконеч-
но приводить к увеличению шта-
та рекрутеров, тут на помощь и 
приходят технологии. «Это мо-
жет быть и применение в рабо-
те  ATS системы (система управ-
ления кандидатами. — «РГ») или 
применение ИИ и ботов в рабо-
те, усовершенствование вну-
тренних бизнес-процессов. 
В любом случае проблемати-
ка автоматизации всегда идет 
рука об руку с ростом и разви-
тием бизнеса. Тогда, когда ско-
рость и объемы требуют от ре-
крутинга четких выверенных 
шагов и бизнес-процессов», — 
отмечает Дударев. 

Ранее рекрутинговая 
компания Get experts и ком-
муникационное агентство 
Comunica провели опрос, из 
которого следует, что ИИ в ра-
боте используют 38% респон-
дентов. Почти половина тех, 
кто использует нейросети, ра-
ботают в бухгалтерии и фи-
нансах (17%), образовании 
(17%) и IT (13%). Также среди 
них есть представители таких 
сфер, как маркетинг, комму-
никации и digital (8%), юрис-
пруденция (8%), производство 
и технология (8%), продажи, 
коммерция, развитие бизнеса 
(8%), управление персоналом 
(7%), медицинский отдел (7%), 
административный отдел (4%) 
и логистика и цепочки поста-
вок (3%).  

Накопительный
эффект

Если темпы роста цен 
будут сохраняться на 
достигнутых уровнях, 

то это приведет к значительно-
му риску отклонения инфляции 
вверх от цели в 4% в 2024 году, 
подчеркивают в ЦБ.

Подъем ключевой ставки ЦБ 
всегда приводит к подъему ста-
вок и по кредитам, и по вкладам. 
В этот раз крупнейшие банки 
отреагировали на рост ставки 
быстрее обычного. 

С 17 августа повысил став-
ки по вкладам в рублях и второй 
крупнейший банк страны — ВТБ. 
«Максимальную доходность 
11% годовых получат клиенты, 
размещающие деньги на ВТБ-В-
кладе в дистанционных кана-
лах сроком на три года и выби-
рающие опции капитализации 
процентов или выплаты в кон-
це срока. Минимальная сумма 
по продукту составляет 10 тыс. 
руб. при размещении средств 
в ВТБ Онлайн или банкомате и 
50 тыс. — в офисах банка ВТБ», 
— говорится в сообщении банка. 
По словам начальника управле-

ния «Сбережения» ВТБ Натальи 
Тучковой, на следующей неделе 
банк предложит увеличенные 
ставки и по накопительным сче-
там (максимальной будет став-
ка 12% для впервые открыва-
ющих такой счет). Входящий в 
группу ВТБ банк «Открытие» 
с 21 августа увеличит ставки 
по рублевым вкладам на три и 
шесть месяцев, максимальная 
ставка составит также 11%. По 
краткосрочным вкладам уве-
личил ставки и «Почта Банк», 
максимальная составит 12%.

Накануне о повышении ста-
вок по всем вкладам в рублях 
объявил и Альфа-Банк. Макси-

мальная ставка будет по вкла-
ду на три года — 12%. По кратко-
срочным вкладам максималь-
ная ставка будет ниже — 11%. 
Газпромбанк увеличил макси-
мальную ставку до 12,5%, но 
она действует по накопительно-
му счету и для новых клиентов. 
Максимальная ставка по вкла-
ду в банке составит 11,3%. Схо-
жие предложения и у Россель-
хозбанка: максимальная ставка 
12% по накопительному счету, 
по вкладам — до 11%.

Д о  м а к с и м а л ь н ы х  1 1 % 
также увеличил ставки банк 
«Санкт-Петербург», в Росбанке 
на часть срока действия вклада 

можно получить ставку в 12%. 
До 11,95% годовых выросла 
максимальная ставка по вкла-
дам в банке «Уралсиб».

При этом обычно самые вы-
годные предложения по доход-
ности вкладов действуют либо 
для новых клиентов, либо при 
соблюдении ряда условий, то 
есть у большей части вкладчи-
ков ставка все же будет пониже 
предлагаемых максимальных 
11—12% годовых. В среднем до-
ходность вкладов после повы-
шения ключевой ставки коррек-
тируется примерно на 70% от ее 
увеличения. 

« П о в ы ш е н и е  ста в о к  п о 
банковским вкладам после из-
менения ключевой ставки за-
кономерно, и часть банков мо-
жет попытаться воспользо-
ваться моментом для того, что-
бы переманить к себе вкладчи-
ков «на более высокие процен-
ты». При этом острой потреб-
ности в росте пассивной базы 
у банковского сектора нет, по-
скольку в России наблюдает-
ся структурный профицит лик-

видности», — отмечает директор 
по банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Ксения Якушкина.

По словам управляющего 
директора рейтингового агент-
ства НКР Михаила Доронки-
на, увеличение ключевой став-
ки направлено на повышение 
склонности людей к сбереже-
нию за счет роста доходности 
вкладов и накопительных сче-
тов и на некоторое охлаждение 
потребительской активности 
из-за удорожания ипотеки и по-
требительских кредитов. 

«В свою очередь, это может 
несколько снизить объемы им-
порта, что должно позитивно 
отразиться на динамике курса 
рубля. Вместе с тем какого-то 
массового притока средств на 
вклады ожидать не стоит, до по-
вышения ключевой ставки от-
мечалась достаточно позитив-
ная динамика привлеченных 
средств населения в системе», — 
указывает эксперт.   

По мнению аналитиков, массового 
притока денег вкладчиков в банки 
ожидать не стоит.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на привлекательные предло-
жения банков, у основной массы новых 
вкладчиков итоговая ставка по депозиту 
будет ниже максимальной

Нейросети 
сегодня кратно 
сокращают 
издержки 
компаний 
на работу отдела 
персонала

1

Топливный блок
В минэнерго, коммен-
тируя ситуацию, от-
метили, что спрос на 

внутреннем рынке обеспечен 
предложением, но поскольку 
цены на моторное топливо яв-
ляются рыночными, в отдельные 
моменты происходит их рост 
выше инфляции. Для снижения 
волатильности с 1 сентября всту-
пят в силу нормативы по увели-
чению минимальных объемов 
продаж на бирже СПбМТСБ по 
автомобильному бензину до 
13%, а дизельному топливу — до 
9,5%, уточнили в ведомстве.

Также в правительстве обсу-
ждаются способы ограничения 
экспорта топлива, чтобы уве-
личить его предложение на вну-
треннем рынке и снизить дав-
ление на цены снизу. Рассмат-
риваются разные варианты — 
лицензирование экспорта для 
компаний, запрет экспорта для 
непроизводителей топлива, со-
ставление списка экспортеров, 
а также увеличение экспортной 
пошлины на топливо.

Все перечисленные меры мо-
гут сдержать цены и достигли 
бы цели в обычное время, но с 
сентября для нефтеперерабаты-
вающих заводов (НПЗ) ухудша-
ются налоговые условия.

Будет скорректирован демп-
ферный механизм, выплаты по 
нему нефтяникам сократятся 
вдвое. Эти выплаты компенси-
руют часть разницы между экс-
портной стоимостью топлива 
и индикативными ценами на 
него, установленными государ-
ством. Если экспортная стои-
мость бензина или ДТ выше ин-
дикативных цен, как сейчас, то 
выплаты идут из бюджета НПЗ.

Только за июль по условиям 
демпфера нефтяники получи-
ли из казны 110,4 млрд рублей. 
Минимальные выплаты в этом 
году были в январе — 47,9 млрд 
рублей. То есть уже за сентябрь 
доходы НПЗ упадут на десят-
ки миллиардов рублей. Всего в 
России около 30 крупных неф-
теперерабатывающих заво-
дов. В среднем издержки одно-

го НПЗ возрастут на 0,8—1,8 
млрд рублей в месяц. Их придет-
ся компенсировать, из возду-
ха деньги не берутся. В первую 
очередь это отразится на ценах 
в опте.

Как отмечает доцент Финан-
сового университета при пра-
вительстве РФ, эксперт анали-
тического центра ИнфоТЭК Ва-
лерий Андрианов, прямой взаи-
мосвязи между ценами в опто-
вом и розничном сегментах 
не существует. Если в опте они 
устанавливаются на основе ры-
ночных принципов, то в розни-
це — сдерживаются властями в 

режиме «ручного управления». 
Их синхронный рост — скорее 
следствие одной причины, а не 
результат воздействия оптового 
звена на розницу. Причина эта — 
усиление фискального давле-
ния на отрасль на фоне общего 
роста инфляции и ослабления 
курса рубля.

Прямой связи нет, но АЗС 
закупаются товаром на опто-
вом рынке, то есть сейчас по 
очень высоким ценам, которые 
могут вырасти еще больше. 
Хотя по мнению заместителя 
председателя Наблюдатель-
ного совета Ассоциации «На-
дежный партнер» Дмитрия 
Гусева, сентябрьскую коррек-
тировку демпфера рынок уже 
отыграл, но еще осталось оты-
грать снижение курса рубля. 
При этом эксперт считает, что 
говорить о снижении цен на 
АЗС сейчас в принципе невоз-
можно, поскольку 95% време-
ни они работают либо в ноль, 
либо в минус. Единственный 
вариант — это остановка роста 
цен на АЗС, и то такое возмож-
но, лишь только если просядут 
цены на бирже. Это произой-
дет, по крайней мере по бензи-
ну, поскольку сезон отпусков 
подходит к концу. С ДТ осенью 
возможны проблемы в связи с 
ростом потребления зимних 
сортов.

В сентябре все успокоится, 
нормализуется, если, конечно, 
не будет дополнительных дей-
ствий ЦБ, связанных с курсом 
рубля, поскольку выросшая 
ставка уже влечет за собой рост 
стоимости кредитов для трейде-

ров и АЗС, говорит Гусев. При 
этом меры по ограничению экс-
порта едва ли сработают, счита-
ет он. Единственная работаю-
щая мера — это увеличение экс-
портных пошлин. Но это проти-
воречит позиции профильных 
ведомств и системе налогового 
маневра (большой налоговый 
маневр — снижение экспортных 
пошлин и рост налога на добычу 
полезных ископаемых).

Лицензирование или созда-
ние списка экспортеров при-
ведет к тому, что либо экспорт 
встанет, а это будет неприятно 
для доходов бюджета, либо он 
пойдет через Беларусь или Ка-
захстан. Мы же не можем огра-
ничить сотрудничество в рам-
ках ЕАЭС, поясняет эксперт.

С точки зрения Андриано-
ва, ограничительные меры пра-
вительства могут дать свой эф-
фект. Но это не комплексное 
лечение застарелой болезни, а 
лишь временное обезболиваю-
щее, причем не вполне безобид-
ное для организма «пациента». 
В результате резкого сокраще-
ния демпфера привлекатель-
ность нефтепереработки и по-
ставок топлива на внутренний 
рынок резко снижается, а паде-
ние курса рубля создает допол-
нительные стимулы для экспор-
та нефтепродуктов.

Для комплексного и долго-
срочного решения проблемы 
необходимо в целом отказать-
ся от идеи дальнейшего усиле-
ния налогового пресса на неф-
тяную отрасль. Помимо роста 
фискального давления негатив-
ным фактором служит и излиш-
няя частота таких налоговых 
нововведений. За последние 
3,5 года в налоговом законода-
тельстве страны было принято 
целых 26 изменений ключевых 
параметров, увеличивающих 
налоговую нагрузку на отрасль, 
отмечает эксперт.  

1

АЗС сейчас закупаются товаром на оптовом рынке по очень высоким ценам.

Распоряжение 
Президента Российской Федерации

1. Установить, что Государственный специализированный Россий-
ский экспортно-импортный банк (акционерное общество) совершает 
сделки (операции) с учетом положений пункта 12 Указа Президента Рос-
сийской Федерации от 8 августа 2023 г. № 589 «О специальном порядке 
проведения расчетов по внешнеторговым контрактам на поставку рос-
сийской сельскохозяйственной продукции».

2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
16 августа 2023 года 
№ 261-рп

Распоряжение 
Президента Российской Федерации

1. Установить, что акционерное общество «Корпорация морского 
приборостроения» совершает сделки (операции) с учетом положений 
пункта 12 Указа Президента Российской Федерации от 8 августа 2023 г. 
№ 589 «О специальном порядке проведения расчетов по внешнеторговым 
контрактам на поставку российской сельскохозяйственной продукции».

2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
16 августа 2023 года 
№ 262-рп

Распоряжение 
Президента Российской Федерации

1. Установить, что публичное акционерное общество «Нефтяная 
компания «Роснефть» совершает сделки (операции) с учетом поло-
жений пункта 12 Указа Президента Российской Федерации от 8 августа 
2023 г. № 589 «О специальном порядке проведения расчетов по внеш-
неторговым контрактам на поставку российской сельскохозяйственной 
продукции».

2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
16 августа 2023 года 
№ 263-рп

В о  и с п о л н е н и е  П о с т а н о в л е  н и я  П р а в и т е л ь с т в а  Р Ф 
от 29.10.2010 № 872 «О стандартах рас крытия информации субъек-
тами естественных монополий, оказывающими услуги по транспор-
тировке газа по трубопроводам» (далее — Постановление) и прика-
за ФАС России от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределе-
ние» (далее — Об щество) разместило информацию согласно пунк-
там Постановления: 11а — на 2023-2024 годы и 11г — на сентябрь 
2023 года (плановые показатели) на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Лицензирование или создание списка 
экспортеров приведет к тому, 
что либо экспорт встанет, либо пойдет 
через Беларусь или Казахстан

— За ценами на бензин 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/985

Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной 

на территории Российской Федерации
103. «Центр европейских исследований им. Вилфрида Мартенса» 

(«Martens Centre»), Королевство Бельгия (распоряжение Минюста Рос-
сии от 15.08.2023 № 1111-р, решение первого заместителя Генерального 
прокурора Российской Федерации от 28.07.2023).

Информация Минюста России

— Читайте также: Искусственный 
интеллект поможет выявлять 
одаренных школьников
rg.ru/art/2606697
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ПОДДЕРЖКА В Приморье 
готовятся к выплате 
компенсаций 
пострадавшим 
от наводнения

После «Хануна»

Ольга Журман, «Российская газета», Владивосток

Около 4,2 тысячи жителей Приморья подали заяв-
ления на единовременные выплаты и получение 
компенсаций за утрату имущества в результате про-
хождения тайфуна «Ханун». Половина заявлений ка-
сается выплат единовременной помощи и в связи с 
утратой имущества. Кроме этого пострадавшие име-
ют право на выплаты за причиненный вред здоровью 
и за погибшего при чрезвычайной ситуации члена 
семьи. 

Чтобы получить финансовую помощь, необходимо 
подать заявление на Едином портале государственных 
и муниципальных услуг. Таким способом воспользо-
вались 75 процентов пострадавших приморцев. «Пра-
во на материальную поддержку имеют и люди, не про-
писанные в затопленном доме. Они могут получить 
компенсацию, если будет подтвержден факт их посто-
янного проживания там», — разъясняет порядок ми-
нистр труда и социальной политики Приморья Светла-
на Красицкая. Люди потеряли не только имущество, но 
и будущий урожай на частных огородах. За это также 
положены выплаты.

Тайфун «Ханун» принес в Приморье сильные до-
жди. В результате реки вышли из берегов, прорвало 
дамбу в Уссурийске, затопило тысячи домов. По дан-
ным на вчерашний день, на территории 13 муници-
пальных образований оставались подтопленными 706 
домов, 916 приусадебных участков, без сообщения на-
ходились 20 населенных пунктов. Разрушено три мо-
ста в Дальнереченском районе, шесть трубчатых пере-
ходов. Без электричества оставались 822 дома, где про-
живают 7373 человека. 

НАДЗОР Генпрокуратура 
проверит законность 
размещения всех АЗС 
в Дагестане

По горящим 
следам

Иван Петров, Тимур Алиев, 
«Российская газета», Махачкала

Генеральный прокурор РФ Игорь Краснов поручил 
проверить законность размещения всех автозаправоч-
ных станций в Республике Дагестан. «В связи с чрез-
вычайным происшествием в Махачкале, повлекшим 
человеческие жертвы, дал указание оперативно про-
верить исполнение законодательства о промышлен-
ной и пожарной безопасности на топливных станци-
ях. В ходе надзорных мероприятий будет дана оценка 
соблюдения градостроительных нормативов при раз-
мещении взрывопожароопасных объектов в населен-
ных пунктах, в том числе вблизи жилых домов, школ, 
детских садов и лечебных учреждений», — заявил глава 
ведомства.

Отмечается, что 
к проверке привле-
чены специалисты 
территориальных 
органов МЧС Рос-
сии, Ростехнадзора, 
государственного 
строительного над-
зора, а также газо-
снабжающих орга-
низаций. 

Жители столи-
цы Дагестана в по-
следние годы не раз 
обращались во все 
инстанции, про-
сили проверить законность работы автомобильных 
заправок. Их в городе более ста. Многие расположе-
ны впритык к многоэтажным жилым домам. В Махач-
кале за последние годы сменилось несколько мэров. 
Кто из них давал разрешения на строительство этих 
заправок в центре города? Это и выяснят следова-
тели. 

Также по поручению прокурора Дагестана Виктора 
Эппа в республике началась работа мобильных при-
емных по вопросам защиты прав пострадавших от по-
следствий возгорания на автосервисе и АЗС в пригоро-
де Махачкалы. 

— Пострадавшим и их родственникам будет оказана 
правовая и консультативная помощь, а также содей-
ствие в подготовке заявлений и документов для полу-
чения различных мер поддержки и по другим вопро-
сам, — рассказала «РГ» помощник прокурора РД по вза-
имодействию со СМИ Татьяна Голубова.

Напомним, в результате чрезвычайного происше-
ствия на окраине Махачкалы 35 человек погибли, бо-
лее ста получили ранения. Тринадцать человек пока 
не опознаны, заявил представитель МВД Дагестана 
на встрече с родственниками погибших. В больницах 
Махачкалы продолжают лечение 46 человек, постра-
давших при взрыве, они находятся в состоянии сред-
ней степени тяжести, их жизни ничто не угрожает, со-
общила министр здравоохранения Дагестана Татьяна 
Беляева.  

БРЕМЯ 
ТЯЖКОГО 
ВРЕДА

В общем, было при-
нято решение уголов-
ное дело на водите-

ля не возбуждать, поскольку в 
его действиях следователи не 
усмотрели состав преступле-
ния. Это интересное решение 
первым заметил портал Пра-
во.ru.

Но прошло какое-то время, 
и выписавшийся из больницы 
пострадавший пешеход захотел 
взыскать 500 000 рублей мо-
рального вреда с водителя. Тот 
добровольно платить постра-
давшему отказался, и пешеход 
отправился с теми же требова-
ниями в суд.

Но и там, в зале заседания, 
водитель возражал против та-
кой выплаты. Районный суд 
всех выслушал и принял вот та-
кое решение: платить водите-
лю пострадавшему пешеходу 
придется, но не полмиллиона 
рублей, как желает пешеход. А 
только 80 тысяч. 

Вынося подобное решение, 
суд записал, что водитель не 
виноват в ДТП, которое случи-
лось из-за грубой неосторож-
ности пешехода.

Понятно, что пешеход с 
подобными расчетами суда ка-
тегорически не согласился и от-
правился их оспаривать в сле-
дующую инстанцию. 

 Апелляция материалы спо-
ра пересмотрела и увеличила 
сумму компенсации до 160 000 
рублей. Суд в своем решении 
записал, что водитель автомо-
биля мог снизить скорость и 
избежать «негативных послед-
ствий наезда на пешехода». 
Третья инстанция с подобны-
ми выводами апелляции согла-
силась. Кассация подтвердила 
правильность решения апел-
ляции.

Теперь обжаловать расчеты 
двух последних судов отпра-
вился водитель. Он написал жа-
лобу в Верховный суд РФ*.

Внимательно изучив ма-
териалы этого гражданского 
дела, высокая судебная инстан-
ция отменила акты апелля-
ции и кассации. ВС согласил-
ся с доводами водителя и оста-
вил в силе решение первой 
инстанции. 

Вот что заявила Судебная 
коллегия по гражданским де-
лам Верховного суда РФ. Она 
дословно сказала следующее: 
суд может уменьшить размер 
возмещения вреда с учетом 
имущественного положения 
гражданина, который его при-
чинил. 

Мотивы изменения разме-
ра материальной компенса-
ции надо обязательно отразить 
в акте суда, чтобы избежать 
произвольного установления 
ее размера, указал Верхов-
ный суд.

Судебная коллегия по гра-
жданским делам ВС в своем 
определении отметила, что 
апелляция не учла имуще-
ственное положение водителя 
при увеличении суммы. А ведь 
у пожилого человека кредит в 
коммерческом банке, а еще ему 
назначены пенсии и социаль-
ные выплаты*. 

Как подчеркнул ВС, пер-
вая инстанция совершенно 
правильно приняла во внима-
ние, что водитель не виноват 
в ДТП. Суд учел требования 
разумности и справедливости 
и определил компенсацию — 
80 000 рублей. Апелляция не-
правомерно увеличила эту 
сумму, заключил Верховный 
суд РФ.

Эксперты в этой связи под-
черкивают, что учитывать ма-
териальное положение будет 
получаться не во всех житей-
ских ситуациях.

Например, присуждая мил-
лионные выплаты тем же взя-
точникам, никак не выйдет 
уменьшить их сумму, даже 
если чиновник объяснит, что 
у него денег нет совсем. Дело 
в том, что в законе четко ска-
зано, что платить придется, к 
примеру, десятикратный раз-
мер взятки. Да и для некоторых 
штрафов четко названы суммы 
выплат.   

*Определение Верховного суда 
РФ № 57-КГ23-3-К1

ПРАВО Законодатели предлагают поправить Трудовой кодекс

Слишком жарко 
стало работать 

Наталья Козлова 

Э
кстремальные тем-
пературы, которые 
установились в не-
которых регионах 
страны, волнуют не 
только простых гра-
ждан, но и законода-
телей. 

Они разработа-
ли поправки в закон, которые в 
случае принятия могут обязать 
работодателя сокращать рабо-
чий день, если в офисе или цехе 
стало слишком жарко.

Подобный законопроект о 
поправках в Трудовой кодекс 
был уже внесен в Госдуму. Доку-
мент разработал депутат Борис 
Чернышов. 

Что конкретно предлагает 
законодатель? Он считает необ-
ходимым дописать статью 92 
Трудового кодекса РФ. 

Точнее, дать трудящимся 
право требовать сокращения 
рабочего дня при «превышении 
допустимой температуры воз-
духа на рабочем месте».

Так, если в помещении, где 
находится сотрудник, термо-

метр покажет 28,5 °С, рабочий 
день надо уменьшить на один 
час. Когда температура дой-
дет от 28,6 °С до 29 °С, на месте 
можно находиться на два часа 
меньше. Дойдет до почти 30 гра-
дусов — с работы можно уйти за 
четыре часа до конца рабоче-
го дня.

Автор в пояснительной за-
писке уточнил — несмотря на то 
что работодатель обязан обес-
печивать безопасность условий 
труда и соответствие их требо-
ваниям охраны труда, в Трудо-
вом кодексе про работу в пекле 
ничего не сказано.

Да, сейчас действуют сани-
тарные правила и нормы Сан-
ПиНа. Они утверждены поста-

новлением Главного государ-
ственного санитарного врача 
РФ (от 28 января 2021 г. № 2). В 
этих нормах сказано про пре-
дельные температуры в рабо-
чем помещении. Еще записано, 
что соблюдать это обязаны все. 

Есть даже статья Админи-
стративного кодекса, которая 
не очень сильно наказывает на-
чальников, которым все равно, 
жарко сотрудникам или нет. Су-
ществуют и рекомендации ра-
ботодателям сократить рабо-
чий день и давать сотрудникам 
воду. Но это — всего лишь поже-
лания. 

Предложение изменить Тру-
довой кодекс из-за жары — не 
первый подобный документ. 

Еще месяц назад в Госдуму был 
внесен другой законопроект, 
который предложил добавить в 
Трудовой кодекс новую статью. 

В ней должно быть сказано, 
что обязан делать работодатель 
при повышенной температуре 
на рабочих местах. Конкретнее 
— если термометр показывает 
больше 30 градусов, надо поить 
людей водой за свой счет. Если 
сотрудники трудятся на откры-
том воздухе, поставить им укры-
тие от солнца. Еще требуется 
обеспечивать работников солн-
цезащитными средствами. И 
также люди должны проводить 
под солнцем не больше четырех-
пяти часов в день. Плюс обяза-
тельно чаще давать им перерывы 
в работе. И чтобы люди по воз-
можности проводили их в про-
хладных помещениях. Сказано в 
той статье и о специальной оде-
жде для жаркой погоды, без ко-
торой нельзя отправлять сотруд-
ников под палящее солнце. 

В пояснительной записке к 
проекту специально подчерки-
вается, что сегодня в Трудовом 
кодексе РФ нет положений об 
особенностях организации тру-

да в условиях повышенной тем-
пературы воздуха. И это серьез-
ное упущение. 

По совершенно справедли-
вому утверждению автора ини-
циативы, во время очень жар-
кой погоды наш организм под-
вергается большим нагрузкам 
и повышенной утомляемости. 
Итог — серьезные проблемы для 
здоровья. 

Но, несмотря на то, что про 
все эти плохие последствия на-
чальники знают, примерно око-
ло половины организаций не 
собираются прислушиваться к 
рекомендациям Роспотребнад-
зора. 

То есть соблюдать всего 
лишь рекомендации многие ру-
ководители как крупных пред-
приятий, так и самых мелких, с 
двумя-тремя сотрудниками, не 
желают сегодня и не планируют 
в будущем. 

Этим и объясняется то, что 
слишком многие не будут, если 
их не заставить, беречь сотруд-
ников в жару.  

Строгого порядка, как организовать 
работу в жаркое время, у нас пока 
не существует. А жара есть.

А К Ц Е Н Т

Соблюдать всего лишь рекомендации 
многие руководители как крупных пред-
приятий, так и мелких не желают сего-
дня и не планируют делать в будущем

Судебная колле-
гия по гра-
жданским делам 
Верховного суда 
РФ в своем опре-
делении отметила, 
что апелляция не 
учла имуществен-
ное положение 
водителя при уве-
личении суммы 

Уже сейчас можно планировать поездку заранее и покупать билеты 
на поезда на любую дату вплоть до середины ноября.

Только в одном квартале на проспекте Наструтдинова в 
Махачкале возле жилых домов расположились четыре АЗС.

 Многие автомо-
бильные заправки 
в столице 
Дагестана распо-
ложены впритык 
к многоэтажным 
домам

ТУРИЗМ Купить билет на поезд 
можно снова за 90 дней 
до поездки

Планируем заранее

Елена Манукиян

«Российские железные дороги» 
возобновили продажу билетов 
на поезда дальнего следования 
за 90 суток. Об этом  сообщили 
в компании.

«Увеличиваем глубину про-
дажи билетов до 90 дней на мно-
гие поезда дальнего следования, 
в том числе и на южные направ-
ления», — говорится в офици-
альном ТГ-канале РЖД.

Отмечается, что в первую 
очередь речь идет о поездах, 
билеты на которые появля-
лись не раньше, чем за 45 су-
ток. Это было связано с прове-
дением масштабных работ по 
реконструкции инфраструкту-
ры в Центральном транспорт-
ном узле.

Таким образом, пояснили в 
РЖД, уже сегодня можно пла-
нировать поездки заблаговре-
менно и приобретать билеты на 
поезда с отправлением на лю-

бую дату вплоть до 14 ноября 
включительно. В компании так-
же заявили, что продолжат сни-
мать ограничения на оставши-
еся популярные у пассажиров 
направления.

Приобрести билеты можно 
в кассах дальнего следования и 
мобильном приложении «РЖД 
Пассажирам».

Чтобы купить билет в пер-
вые минуты после открытия 
продажи, нужно учитывать вре-
мя начальной станции отправ-
ления поезда. Для поездов, от-
правляющихся со станций мо-
сковского часового пояса, про-
дажа открывается в 8 часов 
утра по местному (московско-
му) времени за 60 (45, 90) су-
ток до отправления поезда. Если 
поезд уходит из Владивостока в 
Москву, то продажа откроется в 
4 часа по московскому времени 
(в 11.00 по времени Владивос-
тока) за 60 (45, 90) суток до от-
правления поезда.  

Взять в разработку
 «Но объединив уси-

лия отрасли и государ-
ства в последние годы, 

мы научились решать пробле-
му дефицита кадров, не допус-
кая критического разрыва меж-
ду спросом и предложением», - 
продолжает Плуготаренко.

«Запрос на цифровизацию — 
один из глобальных доминиру-
ющих трендов нашего времени. 
Удовлетворить отрасль необ-
ходимым количеством специ-
алистов сейчас сложно. В ито-
ге спрос превышает предложе-
ние», — поясняет руководитель 
проектов по внедрению RPA и BI 
компании «Первый Бит» Олег 
Чумаков. 

С дефицитом кадров стал-
киваются компании не только 
в России. Тренд наблюдается 
и в Европе, и в США, отмечает 
старший разработчик Android 
компании My Renovation Ан-
дрей Белоус. 

При этом, говорят экспер-
ты, важно не замыкаться на уз-
кой трактовке термина «айтиш-
ник», так как с «цифрой» сего-
дня работает гораздо более ши-
рокий круг специалистов. 

«Это не только программи-
сты и сотрудники софтверных 
компаний, это все, кто работа-
ет с «цифрой» — и мы насчиты-
ваем около 3 млн таких специа-
листов в России. Численно — не 
очень много, всего около 4% от 
трудоспособного населения, а 
вот влияние на все сферы жиз-
ни общества колоссальное . По 
разным оценкам, от половины 
до 2/3 «офлайна» сегодня за-
висит от «цифры»», — говорит 
Плуготаренко. 

Раньше отрасль сама справ-
лялась с проблемой нехватки 
кадров — развивались корпо-
ративные программы повыше-
ния квалификации, велась ра-
бота по привлечению молоде-
жи в ИТ-специальности. Позже, 
в 2017—2018 годах, когда циф-
ровая экономика заявила свои 

права на большой объем и за-
метный процент ВВП эконо-
мики России и продемонстри-
ровала серьезное влияние на 
различные «офлайновые» от-
расли, государство активно 
подключилось к борьбе с кадро-
вым голодом, стало помогать в 
его преодолении, наметив план 
по росту бюджетных мест на 
ИТ-специальности в вузы, а в 
рамках нацпрограммы «Циф-
ровая экономика» были оформ-
лены две федеральных про-
граммы.  

Массовый отъезд специали-
стов за границу привел к тому, 
что многие сменили работода-
теля на зарубежного. Для это-
го не пришлось получать но-
вые дипломы, как врачам или 
юристам, поясняет Белоус. До-
статочно знания английского 
на среднем уровне. Релокация 
стерла границы, ИТ-специали-
сты поняли, что могут выбирать 
работодателей всего мира, а не 
только своей страны. Это се-
рьезно осложнило шансы рос-
сийских компаний заполучить 
опытного специалиста.  

Как можно снизить кадро-
вый дефицит и вернуть часть из 
уехавших — рецепт есть. По сло-
вам Плуготаренко, кроме уже 
принятых, крайне важных мер 
поддержки, таких как льготная 
ипотека, отсрочки от призыва 
и многое другое, ИТ-специали-
стам необходимы чувство ста-
бильности, интересные задачи, 
возможность самореализации, 
бизнес-климат в среде малых 
предпринимателей и стартапов. 

Пополнить ряды ИТ-спе-
циалистов готовы и новые со-
трудники. Работать в ИТ хотел 
бы каждый пятый российский 
соискатель. Это больше, чем в 
добывающем или нефтегазо-
вом секторах. Конкуренция за 
рабочие места в отрасли за по-
следние два года увеличилась 
вдвое. В июне 2021 года на одну 
вакансию приходилось три ре-
зюме, а сейчас более шести. При 
этом активность работодателей 
снижается, а соискателей рас-
тет, отметили в hh.ru. В первом 

полугодии 2023 года компании 
разместили более 71 тыс. вакан-
сий в сфере ИТ, что на 9% мень-
ше, чем в том же периоде про-
шлого года. А соискатели — 480 
тыс. резюме, что на 11% больше 
прошлогоднего показателя. 

Одной из главных проблем 
становится квалификация со-
искателей на фоне притока мо-
лодых кадров. «Формально кан-
дидатов может быть много, фак-
тически — не все готовы рабо-
тать с начинающими специали-
стами», — говорит руководитель 
службы управления персона-
лом компании «Газинформсер-
вис» Анна Прабарщук. Не оста-
навливает новичков и то, что 
уходят в прошлое и высокие 
стартовые зарплаты. Разработ-
чик приложений получает 39 
тыс. руб., а новичок-програм-
мист около 50 тыс. руб.  
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Начинающие айтишники в ряде регио-
нов получают зарплату не больше 
курьеров и официантов
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— Можно ли было избежать трагедии в Дагестане? 
Фото и видео с места ЧП 
rg.ru/art/2621683
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— Топ-5 самых 
высокооплачиваемых вакансий 
в России rg.ru/art/2617559
rg.ru/art/2617559
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КРИМИНАЛ Полиция  
отчиталась о динамике 
преступности с начала 
года

Тревожные 
цифры

Наталья Козлова

МВД России обнародовало данные о преступности в 
стране с января по июль этого года. Всего было полици-
ей зарегистрировано на 2,3 процента  меньше преступ-
лений, чем за семь месяцев прошлого года. Снизился 
и материальный ущерб от криминальных деяний — на 
39,6 процента. Но что скрывается за этими данными?

Судя по цифрам, стало меньше  преступлений про-
тив личности — на 6,3 процента. Это значит, что ста-
ло меньше фактов умышленного причинения тяжкого 
вреда здоровью, изнасилований и покушений на из-
насилование. За семь месяцев на 3,2 процента было 
меньше преступлений против собственности, в том 
числе разбоев, грабежей, краж. В том числе краж авто-
мобилей — на 25,9 процента  и квартирных краж — на 
28,2 процента, угонов транспортных средств — на 9,3 
процента. Полицией раскрыто почти 610 тысяч пре-
ступлений. Причем 80,1 процента уголовных дел были  
расследованы полицейскими следователями.

Стало, судя по статистике, тише в наших парках и 
на улицах. В общественных местах было зарегистриро-
вано на 9,3 процента  преступлений меньше, чем в про-
шлом году. Рекордно уменьшилось число уличных раз-
боев — на 14 процентов, грабежей и краж — на 26,4 про-
цента. Но в то же время аж на 27,9 процента выросло 
количество зарегистрированных киберпреступлений. 

По сравнению с прошлым годом полицией пресече-
но на 10,3 процента  больше преступлений, связанных 
с незаконным оборотом наркотиков. 

ОБЩЕСТВО  СПЧ 
нашел законы, 
которые 
помешают 
этническим 
анклавам

ТЕРПИМОСТЬ 
НЕ РЕЗИНА 
Владимир Емельяненко 

Сделать одновременными вы-
дачу российских паспортов и 
постановку на воинский учет 
для мигрантов. Лицензию на 
огнестрельное оружие новым 
гражданам выдавать после по-
становки на воинский учет. 
Сделать обязательными и бес-
платными курсы по русскому 
языку для детей мигрантов до 
того, как их принять в россий-
скую школу. С такой серией за-
конодательных инициатив вы-
ступил Совет по развитию гра-
жданского общества и правам 
человека (СПЧ). 

— Наша цель не столько не 
допустить складывания этни-
ческих анклавов, сколько со-
действовать интеграции в об-
щество тех мигрантов, кто стал 
нашими гражданами, — говорит 
советник президента России, 
глава СПЧ Валерий Фадеев. — 
Ведь гражданство дает не толь-
ко права, но и обязанности: 
детям — учиться, мужчинам и 
женщинам — работать, а муж-
чинам еще и новую родину за-
щищать, что они «забывают» 
делать, не вставая на воинский 
учет. 

Так же СПЧ готовит пакет 
законодательных инициатив 
против «резиновых» квартир, 
где регистрируются от 150 и 
более мигрантов. Суть предло-
жений — регистрация останет-
ся уведомительной, но если на-
рушаются санитарные нормы 
на одного человека в жилье, то 

поправками в закон пресекать 
такое «уведомление». Еще одно 
предложение СПЧ — запретить 
сделки с долями собственности 
в квартирах, когда можно ку-
пить минимум квадратных мет-
ров. «Эти манипуляции надо 
остановить», — убежден Фадеев. 

Но одна из главных проблем, 
по данным СПЧ, до 75% детей
-мигрантов плохо знают рус-
ский язык, что мешает как им 
учиться в школе, так и мест-
ным детям и педагогам. В ряде 
регионов дети-иностранцы, 
плохо знающие русский, в клас-
сах могут составлять до 45%. 
Еще 7—9% детей родители-ми-
гранты не пускают в школу. 

— Наш закон таков, что дети, 
если они живут в России, обя-
заны учиться в школе, — гово-
рит Валерий Фадеев. — Поэто-
му мы запускаем два процесса 
— совершенствование законо-
дательства и создание механиз-
ма, который позволит уравнять 
детей в их правах на получение 
качественного образования. 

По инициативе СПЧ, де-
тям-мигрантам сначала будут 
преподавать русский язык как 
иностранный, и только потом 
они получат разрешение учить-
ся в российской школе. Совет 
безопасности РФ согласился 
с таким подходом СПЧ и мин-
просвещения, но с условием — 
языковые курсы для детей-ино-
странцев будут бесплатными 
от полугода и не более года. 

— Прорабатываем еще одно 
предложение — владение рус-
ским языком должно стать 
условием для получения посо-
бий на детей родителями-ми-
грантами, ставшими гражда-
нами РФ, — говорит член СПЧ 
Кирилл Кабанов. — Разумеется, 
при условии обучения их детей 
в школе после изучения ими 
русского языка как иностран-
ного на спецкурсах. Иначе — вы-
дворение с наказанием работо-
дателя за бесконтрольный ввоз 
мигрантов. 

Как ожидают в СПЧ, обяза-
тельная система бесплатных 
курсов по русскому языку для 
детей мигрантов будет налаже-
на с 1 сентября 2024 года. 

СПЧ готовит пакет 
законов против 
«резиновых квар-
тир», мигрантов-
уклонистов и тех, 
кто не хочет гово-
рить по-русски 

РЕЗОНАНС Посол РФ в США назвал приоритетом возвращение 
россиян из американских тюрем

Никто не будет забыт

Игорь Дунаевский 

В
озвращение на роди-
ну всех граждан РФ, 
находящихся в тюрь-
мах в США, является 
«абсолютным прио-
ритетом» российских 
дипломатов. О рабо-
те на этом направле-
нии рассказал посол 

России в Вашингтоне Анатолий 
Антонов. Посол России потре-
бовал от американской сторо-
ны прекратить «охоту» за гра-
жданами нашей страны в дру-
гих государствах. В то же вре-
мя дипломат признал, что пока 
администрация США «продол-
жает жить в мире, построен-
ном на собственных правилах 
и игнорировании интересов 
других государств». Так, за по-
следний год случаи задержания 
россиян по запросам из США 
были зафиксированы в Арген-
тине, Германии, Италии. «Мы с 
таким подходом никогда не со-
гласимся», — заверил Антонов 
в Telegram-канале российского 
посольства в Вашингтоне.

Президенты России и США 
еще в 2021 году договорились 
решать вопросы обмена заклю-
ченными по линии уполномо-
ченных ведомств, и на сегодня 

это один из немногих функци-
онирующих каналов в двусто-
ронних отношениях. Опреде-
ленные успехи были достигну-
ты. Широкий резонанс, напри-
мер, получили прошлогодние 
обмены, в результате которых 
на родину после многолетне-
го заключения в американских 
тюрьмах вернулись россияне 
Виктор Бут и Константин Яро-
шенко. Тем не менее за решет-
кой в США еще содержатся, по 
разным данным, от несколь-
ких десятков до сотни россиян. 
Это, например, Александр Вин-
ник, арестованный в 2017 году в 
Греции по подозрению в отмы-
вании денег через криптовалю-
ты и затем экстрадированный 
через Францию в США, хотя 
запрос на его выдачу направ-
ляла и Россия. Адвокат Винни-
ка утверждал, что в тюрьме у 
его подопечного проблемы со 
здоровьем. Это также Влади-

слав Клюшин, задержанный в 
2021 году в Швейцарии по подо-
зрениям в кибермошенниче-
стве. Он также был экстрадиро-
ван в США в обход российско-
го запроса, где теперь ожидает 
приговора, который может со-
ставить до 20 лет тюрьмы. Клю-
шин своей вины не признал. 
Еще один российский узник в 
США — Роман Селезнев. Амери-
канские спецагенты задержа-
ли его в 2014 году в аэропорту 
на Мальдивах и вывезли в США, 
где он был приговорен к 27 го-
дам тюремного заключения за 
кибермошенничество. Ранее в 
посольстве РФ в США указыва-
ли, что нередко у россиян, на-
ходящихся в тюрьмах в США, 
есть претензии к условиям со-
держания, включая жалобы на 
игнорирование проблем со здо-
ровьем.

Успехи с Бутом и Ярошенко 
дали надежду на другие обме-

ны такого рода, но официально 
о возможных переговорах на 
этот счет между Россией и США 
не сообщалось. Тем не менее Ва-
шингтон давно проявляет ин-
терес к осужденному в России 
за шпионаж американцу Полу 
Уилану, с которым, по данным 
телеканала CNN, на этой неде-
ле впервые пообщался госсе-
кретарь США Энтони Блинкен. 
Дипломат якобы заверил Уила-
на в том, что «делается все воз-
можное для его скорейшего воз-
вращения домой». Еще один ре-
гулярно упоминаемый амери-
канцами персонаж такого рода 
— журналист The Wall Street 

Journal Эван Гершкович, аре-
стованный в России по статье о 
шпионаже.

В американских СМИ неред-
ки статьи о якобы идущих пере-
говорах или позициях сторон, 
связанных с обменом. Так, на 
этой неделе очередной вброс 
такого рода опубликовала га-
зета The Wall Street Journal. По-
сол РФ в США, комментируя эту 
публикацию, призвал «пере-
стать играть на судьбах людей 
и оставить поиск необходимых 
развязок профессионалам». 

Виктор Бут (в центре) вернулся в 
Россию в результате обмена на аме-
риканку Бриттни Грайнер (слева).

А К Ц Е Н Т

Нередко у россиян, находящихся 
в тюрьмах в США, есть претензии 
к условиям содержания

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Знаменитый писатель собирает экранизации своих произведений

«Долларовые малышки» Кинга
Анна Белорусцева

С
тудентка ташкентско-
го филиала ВГИКа Гуль-
нара Иванова сняла ко-

роткометражку по мотивам 
рассказа Стивена Кинга «Че-
ловек, который не пожимал 
рук». За право экранизиро-
вать произведение о прокля-
том мужчине, убивавшем все 
живое одним прикосновени-
ем, девушка заплатила коро-
лю ужасов всего доллар. Кар-
тина «Касание» уже получи-
ла признание кинокритиков, 
завоевав статуэтку на ма-
лайзийском фестивале Nitiin 
International Film Festival в но-
минации «Лучший триллер».

Молодой режиссер подала 
заявку на программу господина 
Кинга Dollar Baby (досл. — долла-
ровая малышка), в рамках кото-
рой писатель предлагает начи-
нающим кинематографистам 
снять «короткий метр», взяв 
за основу сюжет одного из его 
рассказов. Взамен Кинг просит 
перечислить ему один доллар 
и исполнить условия контрак-
та. Главное требование автора 
— фильм может использовать-
ся только как некоммерческий 
проект. Писатель запрещает вы-
кладывать короткометражку в 

Сеть, транслировать ее в кино-
театрах и продавать на DVD-но-
сителях, из-за чего сложно на-
звать точное количество работ, 
снятых в рамках программы. 
Предполагается, что за все вре-
мя существования проекта ре-
жиссеры создали несколько со-
тен фильмов. В отдельных слу-
чаях Кинг может разрешить ре-
жиссеру показ его творения, но 
за такую привилегию придется 
заплатить солидный гонорар, 
на который «долларовая акция» 
не распространяется. Впрочем, 
в рамках проекта кинематогра-
фист вправе отправлять ленту 
на некоммерческие фестивали 
и использовать ее в учебных це-
лях. Кроме того, участники про-
граммы организовывали фе-
стивали, на которых представ-
ляли лучших «долларовых ма-
лышек» на суд публики. В 2004 
и 2005 годах такое мероприятие 
прошло в альма-матер Кинга — в 
университете Мэна, а во время 
пандемии состоялся онлайн-по-
каз 25 кинолент.

Между тем права на расска-
зы по-прежнему принадле-
жат королю ужасов, благодаря 
чему он может дарить лицен-
зию на экранизацию одного и 
того же произведения разным 
кинематографистам. Так, исто-

рия «Все, что ты любил когда-
то, ветром унесет» об отчаяв-
шемся мужчине Альфи Зимме-
ре была воплощена на экране 
как минимум семь раз. Приме-
чательно, что молодые режис-
серы присылают Кингу диски с 
готовыми короткометражками, 
которые он смотрит и затем по-
мещает на специальную полоч-
ку, где хранит всех «долларовых 
малышек». По словам писате-
ля, далеко не все творения впе-
чатлили его, многие оказались 
посредственными и были сня-
ты откровенными любителями. 
К тому же бюджеты фильмов 
очень разные: от нескольких 
сотен вплоть до десятков тысяч 
долларов. Тем не менее для мно-
гих участие в программе стало 
переломным. Режиссер Фрэнк 
Дарабонт в 24 года снял психо-
логическую драму по мотивам 
рассказа «Женщина в комна-
те». Позже именно он экранизи-

ровал культовые романы Кин-
га «Мгла», «Побег из Шоушен-
ка» и «Зеленая миля», за кото-
рые был неоднократно номи-
нирован на премию «Оскар». В 
2015 году британский режиссер 
Мэтью Роуни в рамках проекта 
Dollar Baby спродюсировал и 
снял короткий метр «Чужими 
глазами». Фильм принес ему 
более 40 международных кино-
премий.

Стоит отметить, что про-
грамма была создана в кон-
це 70-х годов прошлого века, и 
с тех пор помогает открывать 
таланты по всему миру. В ней 
уже приняли участие школь-
ники и студенты из США, Ка-
нады, Великобритании, Герма-
нии, Австрии, России и других 
стран. Первым режиссером из 
СССР, завоевавшим расположе-
ние команды Кинга, стал Миха-
ил Титов. В 1986 году он создал 
мультфильм «Сражение» на 

основе рассказа «После боя». В 
2012 году Мария Иванова стала 
первой россиянкой в команде 
«долларовых малышек». Она 
представила королю ужасов и 
кинокритикам на международ-
ных фестивалях проект «Пляж» 
— историю о крушении космиче-
ского корабля на неизведанной 
планете песков. Спустя восемь 
лет «долларовую лицензию» 
получила 16-летняя школьни-
ца Диана Костырина из Томска. 
Она экранизировала рассказ 
«Женщина в комнате» о пиани-
сте, который прибегает к эвта-
назии своей умирающей мате-
ри. Кстати, именно это произ-
ведение в начале карьеры во-
плотил на экране господин Да-
рабонт и впоследствии получил 
мировое признание.

В настоящий момент король 
ужасов предлагает молодым 
режиссерам 23 рассказа на вы-
бор, в том числе детектив «Дело 
доктора Ватсона», трагичную 
история любви «Мужчина, ко-
торый любил цветы» и уже по-
любившуюся кинематографи-
стам «Женщину в комнате». 
Эксперты отмечают, что полу-
чить права на экранизацию до-
вольно просто. Настоящий вы-
зов – впечатлить писателя, а это 
та еще задачка. 

А К Ц Е Н Т

В 2012 году Мария Иванова 
стала первой россиянкой в команде 
«долларовых малышек»

Ц И Т А Т А  Д Н Я

Николя Саркози,
экс-президент Франции:
«Мы должны найти выход из этого тупика 
(конфликта на Украине. — Прим. ред.), ведь в 
этом вопросе европейские интересы не 
совпадают с американскими. Мы не можем 
следовать странной идее «вести 
вооруженный конфликт, не участвуя в нем». 
Дипломатия и переговоры являются 
единственным средством для поиска 
подходящего решения. Без компромисса 
ничего не получится.
Когда речь идет о Крыме, который до 1954 
года был российской территорией и где 
большинство населения всегда считали себя 
русскими, я считаю, что любой возврат к 
прошлому иллюзорен.
Должна ли Украина вступать в Евросоюз? Не 
думаю. Она должна оставаться связующим 
звеном, мостом между Европой и Россией, 
нейтральным государством. Предлагать 
Киеву выбирать между ними противоречит 
истории и географии этого региона. Запад 
сейчас дает Украине ложные обещания, 
которые никогда не будут выполнены».

(Из интервью газете «Фигаро»)

МЕЖДУ ТЕМ

Россотрудничество займется делом россиянки, которой банк в Герма-

нии отказался выдавать деньги с ее счета из-за гражданства РФ. Как 

рассказал в  Telegram-канале глава Россотрудничества Евгений Прима-

ков, речь о гражданке России, которая с 2002 года проживает в Герма-

нии по виду на жительство. Она продала там свою квартиру, а деньги от 

сделки поступили на счет в местном банке. «Но выдавать их банк отка-

зался, ссылаясь на то, что она российская гражданка», — сообщил При-

маков, добавив, что сотрудники банка говорили об Украине и антирос-

сийских санкциях. При этом сама россиянка, по его словам, ни в какие 

санкционные списки не включена и никаких формальных решений по ее 

собственности не принималось. Просто «за то, что русская», проком-

ментировал Примаков, добавив, что это «не единичный случай». По его 

данным, фиксируются случаи, когда у выезжающих из Германии русских 

отнимают деньги на вылете. Глава Россотрудничества призвал соотече-

ственников «возвращаться домой» из «враждебных стран».
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КОСМОС Появился первый 
снимок поверхности Луны

Есть, снято!

Юрий Медведев

Автоматическая станция «Луна-25», находящаяся 
на окололунной орбите, сделала первые снимки по-
верхности спутника Земли телевизионными камера-
ми комплекса СТС-Л. Об этом сообщили в «Роскос-
мосе».

«На снимке запечатлен южный полярный кратер 
Зееман на обратной стороне Луны. Координаты центра 
кратера соответствуют 75 градусам южной широты и 
135 градусам западной долготы», — сообщили в госкор-
порации. Там уточнили, что кратер Зееман является 
уникальным объектом и вызывает большой интерес у 
исследователей, так как высота окружающего его вала 
достигает восьми километров над поверхностью отно-
сительно ровного дна.

Также сегодня «Луна-25» провела наблюдения с по-
мощью различных установленных на станции прибо-
ров — в частности, были измерены потоки гамма-лучей 
и нейтронов от поверхности Луны, а также получены 
параметры окололунной космической плазмы и газо-
пылевой экзосферы на окололунной орбите. 

А это — обратная сторона Луны.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Жанна Васильева

Н
а столе в реставра-
ционной мастер-
ской Дома Теле-
шова, что на По-
кровском бульва-
ре, — двухметро-
вые большие иконы 
конца XVIII века из 
усадьбы Нероново. 

Реставратор по темперной жи-
вописи Наталья Федосова пока-
зывает и рассказывает об ико-
ностасе дивной красоты из за-
брошенного храма в усадьбе, 
построенной во времена Ека-
терины дворянами Черевины-
ми. Над реставрацией этих икон 
из Неронова Федосова работает 
больше полугода. Работает бес-
платно, в свободное от основ-
ной работы время. Здесь, в Доме 
Телешова, по инициативе ВО-
ОПиК два года назад был создан 
Центр консервации и возрожде-
ния архитектурного наследия. 

«Самое сложное, когда при-
ходит на реставрацию икона из 
неотапливаемого помещения. 

А если еще и кровля текла… Мы 
иконы просушивали, чтобы их 
обработать от плесени. Иначе 
красочный слой будет отходить, 
осыпаться, — говорит Федосова. — 
Процесс небыстрый. Но первый 
результат есть. После расчистки 
потемневшей олифы этот нимб 
будет огненно-золотым, кроме 
мест с небольшими утратами…»

В поисках 
«охранной грамоты»

В фокусе внимания Цен-
тра консервации и возрожде-
ния архитектурного наследия в 
основном ничейные полуразва-
лившиеся старинные усадьбы, 
церкви, постройки, которые 
не удостоились «охранной гра-
моты» памятника, официаль-
но включенного в список миро-
вого наследия ЮНЕСКО или в 
списки памятников федераль-
ного или регионального значе-
ния. Многие из них — ничейные. 
На юридическом языке такие 
объекты зовут «бесхозяйны-
ми». Будь они в больших горо-
дах, их участь скорее всего была 
бы решена давно. И не факт, что 
в пользу сохранения — цена зем-
ли в мегаполисах дорога. Но те, 
которыми занимается Центр 
консервации, располагаются в 
провинции, в основном — в Цен-
тральной части России, в пусте-
ющих деревнях, до которых не 
всякий грузовик по весне до-
едет. Как говорит директор Цен-
тра консервации Евгений Сосе-
дов, критерий выбора — художе-
ственная, культурная, истори-
ческая ценность. 

Таких объектов только в 
Центральной России не сотни — 
тысячи. Среди них и та самая 
усадьба Нероново, что под Со-
лигаличем, в двухстах километ-
рах от Костромы, и усадьба Пу-
щино-на-Оке, тоже XVIII века, и 
деревянная Масловская мель-
ница в Псковской области, и ча-
совня-усыпальница в Бобриках, 
и Успенский собор в Перемыш-
ле под Калугой…  

Что скромная некоммерче-
ская организация, пусть и опи-
рающаяся на ученых, архитек-
торов, реставраторов, волонте-
ров, может сделать в ситуации 
«ухода» архитектурного на-
следия русской провинции? 
Средств на реставрацию нет ни 
у них, ни у местных властей, ни 
у церкви. И тогда центр решил 
стать «консерватором». В том 
смысле, что если ты не можешь 
сделать ничего, делай то, что мо-
жешь. Не можем восстановить 
старинную усадьбу, но хотя бы 
крышу починим, выросшие на 
ней деревья уберем, укрепим 
конструкции… Хотя бы остано-
вим процесс разрушения. «Кон-
серваторы» — за то, чтобы соби-
рать камни здесь и сейчас. Ге-
ний места, он, знаете, тоже жи-
вой. И жив, похоже, пока есть 
«нити», которые связывают в 
единое целое природу, ее ланд-
шафт, человека, культуру и ее 
памятники. 

Понятно, что многое зависит 
от «статуса» памятника. Иначе 
говоря, от того, кому он принад-
лежит: государству, частникам 
или вовсе бесхозный. И если 
«бесхозяйный», то многое зави-
сит от отношения местных лю-
дей, их готовности включать-
ся и помогать. Если памятник 
в собственности государства 
или региона, можно добивать-
ся включения его в Федераль-
ную программу консервации 
объектов культурного насле-
дия. Создание такой долгосроч-
ной программы правитель-
ство утвердило 23 января 2021 
года. В 2022 году она стартова-

ла. Среди первых законсерви-
рованных объектов — шедевры 
архитектора Николая Львова в 
Ивановке, Горнице, Теплом… 33 
объекта на консервацию в 2023 
году отобраны по предложению 
Центра консервации ВООПиК.

 Говоря об алгоритме работ 
по консервации «бесхозяйных» 
бъектов, Евгений Соседов, ди-
ректор центра, отмечает, что 
все начинается с мониторинга 
и выбора самых ценных памят-
ников в аварийном состоянии, 
продолжается взаимодействи-
ем с местными сообществами, 
разработкой проекта консерва-
ции, его сметы, затем — сбор де-
нег, выбор подрядчика, органи-
зация и контроль за качеством и 
ходом работы. 

Надо сказать, что ВООПиК-
было не первой организацией, 
которая заинтересовалась «ухо-
дящей натурой» архитектуры 
провинциальной России. Среди 
первых, конечно, был Игорь Гра-
барь, позже ставший директором 
Третьяковской галереи. Но если 
говорить о середине ХХ века, 

то эстафету подхватил Инсти-
тут искусствознания, который 
с 1967 года готовит и выпускает 
Свод памятников архитектуры и 
монументального искусства. За 
полвека вышло 15 томов, посвя-
щенных художественному на-
следию Брянской, Ивановской, 
Смоленской, Тверской, Влади-
мирской областей. Описание па-
мятников, их истории и нынеш-
него состояния помогают со-
здать научную базу Единого го-
среестра объектов культурного 
наследия народов России. 

Ученые Института искусство-
знания стали союзниками Цен-
тра консервации и возрождения 
архитектурного наследия. Затем 
пришли реставраторы и худож-
ники. С ними — и волонтеры. 

Идеальный ансамбль
Вопрос, что вдохновляет ре-

ставраторов, работающих на 
волонтерских началах над по-
чти пятьюдесятью иконами из 
иконостаса церкви Вознесения 
в Неронове, выглядит бестакт-
ным. Это все равно что поин-
тересоваться у реаниматора, 
что его воодушевляет в профес-
сии. Поэтому я слушаю рассказ 
Натальи Федосовой про старин-
ную усадьбу Черевиных под Ко-
стромой, про огромную биб-
лиотеку и картинную галерею 
в доме, изящный иконостас для 
усадебной церкви, который за-
казан был лучшим костром-
ским мастерам того времени.

 И когда я ее спрашиваю, на-
деется ли она, что иконостас 
удастся сохранить, Федосова 
вдруг говорит: «Это идеальный 
вариант».

«Сегодня даже в действую-
щих храмах, если иконостас на 
две трети утрачен, обычно зака-
зывают иконописцам новый, — 
объясняет Наталья Федосова. — 
В Неронове ситуация уникаль-
ная. Заброшенный этот храм 
не принадлежит государству и 
не находится на балансе у РПЦ. 
Когда церковь будет законсер-
вирована и отреставрирована, 
когда не будет протечек кров-
ли, будет отреставрирован сам 
иконостас, можно будет вер-
нуть иконы конца XVIII века. 

А утраченные произведения — 
реконструировать. Восстано-
вить иконы в стилистике XVIII 
века. Фактически такого опыта 
у нас нигде еще не было. 

Почему это возможно в этом 
памятнике? Дело в том, что до 
1980-х годов церковь была дей-
ствующей. Сохранились фото-

графии, на которых все ико-
ны видны. У нас есть сохранив-
шиеся иконы храма, где понят-
на техника мастеров, пигмен-
ты, которые они использовали. 
Это позволяет художникам ре-
конструировать утраченные 
иконы, выдержав стилистику, в 
какой они были написаны. Есть 

шанс воссоздать не только архи-
тектуру, но и весь ансамбль па-
мятника в его целостности. 

Но начинать надо, конечно, с 
сохранения самого здания, с ре-
монта кровли. Это дает надежду, 
что храм доживет до момента не 
только консервации, но и ре-
ставрации».  

НАСЛЕДИЕ Можно ли спасти заброшенные храмы и усадьбы?

Нимб консерватора

Усадьбу Тихвино-Никольское под Ярославлем, как и сотни других памятников, помогают спасать волонтеры.

Уникальный иконостас Воскресенской церкви в Неронове нуждается в реставрации.

А К Ц Е Н Т

В фокусе внимания центра — 
 «бесхозяйные» объекты. Таких только 
в Центральной России не сотни — тысячи

Из первых уст 

ЭТО ПОХОЖЕ НА «СКОРУЮ ПОМОЩЬ»
Институт искусствознания 
составляет Свод памятни-
ков архитектуры и монумен-
тального искусства, насколь-
ко важен их юридический 
статус?

АЛЕКСЕЙ ГРИЦ, РУКОВОДИТЕЛЬ СЕКТОРА 

СВОДА ПАМЯТНИКОВ ГОСИНСТИТУТА ИС-

КУССТВОЗНАНИЯ: Есть усадьбы, 

церкви, строения, которые не об-

ладают юридическим статусом 

памятника, но имеют художе-

ственную ценность. Естественно, 

мы их изучаем, описываем, фик-

сируем состояние… Число 

объектов, которые нуждаются в 

такой работе, колоссально. 

Поэтому Евгений Соседов и его 

коллеги из Центра консервации 

обратились к нам. 

Главная проблема — это выбор 
памятника? 

АЛЕКСЕЙ ГРИЦ: Да. Сразу начинаешь 

думать: может, нужно и этот 

объект взять в консервацию, и 

тот, и тот… Центр отобрал топо-

вые вещи. Среди них и архитек-

турные объекты, и живопись, и 

иконы. Иконостас в усадьбе 

Нероново просто музейного 

уровня. Все это нужно спасать. 

Если это вещи музейного уров-
ня, наверное, они могли бы за-
интересовать музеи... 

АЛЕКСЕЙ ГРИЦ: Если речь об иконо-

стасе из церкви в Нероново, то 

он ничей, бесхозный. Но как вы 

себе это представляете? Приедут 

музейщики и просто заберут? 

Им тут же скажут, что они 
разрушают храм… 

АЛЕКСЕЙ ГРИЦ: Храм уже заброшен-

ный. Но даже если бы какой-то 

музей взялся спасать эти иконы, 

он вынужден был бы оставить пу-

стые рамы иконостаса. И кроме 

того, это сотни, тысячи объек-

тов… У нас музеев столько нет. 

Идея проекта консервации в том, 

чтобы сохранить художествен-

ное наследие в тех местах, где 

оно создавалось. Чтобы сохра-

нить иконостас, надо сохранить 

здание, поэтому начинаем с ре-

монта крыши. 

Но у патриархии есть же про-
грамма восстановления сель-
ских храмов? 

АЛЕКСЕЙ ГРИЦ: Есть. Но они так же 

должны выбирать, какие храмы 

восстанавливать в первую оче-

редь. Зачем им полуразрушенная 

церковь в опустевшем селе? 

Логично строить храм около 
торгового центра в большом 
городе… 

АЛЕКСЕЙ ГРИЦ: Это можно понять. 

Восстановит церковь храм, а во-

круг луг и лес. Если люди далеко 

живут, кто ходить-то будет? Что 

дальше? 

Починит крышу храма Центр 
консервации, что дальше? 

АЛЕКСЕЙ ГРИЦ: Никто не знает, что 

дальше. Но давайте гибель памят-

ника отсрочим. А дальше следую-

щее поколение будет решать.

Похоже на паллиативную ме-
дицину…

АЛЕКСЕЙ ГРИЦ: Нет. Скорее на «Ско-

рую помощь». Паллиативная ме-

дицина работает с теми, кого не-

льзя спасти, но чьи страдания 

можно облегчить. Памятники ис-

кусства и архитектуры можно 

спасти. Консервация — это пер-

вый шаг к спасению. 

Вы можете привести приме-
ры такого спасения?

АЛЕКСЕЙ ГРИЦ: Хотя бы обществен-

ный проект «Общее дело», иници-

атором которого, если не ошиба-

юсь, стал священник Алексей 

Яковлев. Они занимаются восста-

новлением деревянных церквей 

на Русском Севере… 

Другой пример удачной работы — 

«Том Сойер фест» в Нижнем Нов-

городе. Благодаря волонтерам 

феста в Нижнем удалось сохра-

нить небольшой квартал старин-

ной застройки. Там совершенно 

замечательные здания. Этот 

проект был поддержан властями, 

но все началось с общественного 

движения. Результат вполне вдох-

новляющий. 

КСТАТИ

•  40 памятников включены в Фе-

деральную программу консерва-

ции за 2021—2023 годы;

• 70 объектов планируется закон-

сервировать в 2023 году; 

• 33 из них отобраны по предло-

жениям Центра консервации 

 ВООПИК; 

• На 56 объектах работы по кон-

сервации профинансировало Ми-

нистерство культуры России.

Уровень настенной живописи церкви в Еськах соответствует памятникам мирового значения.
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ПРЕМЬЕРА Театр 
Моссовета 
откроет сезон 
солдатскими 
письмами

НИТОЧКИ 
ЛЮБВИ 
Инга Бугулова 

Первой премьерой 101-го се-
зона в Театре им. Моссовета 
станут «Неотправленные пись-
ма». Этот спектакль — довольно 
смелый эксперимент, чего, соб-
ственно, создатели не скрыва-
ют: в его основе одноименный 
роман Олега Роя о специальной 
военной операции и событиях 
в Донбассе, а в качестве режис-
сера дебютирует известный ар-
тист Вячеслав Манучаров. 
Для художественного руково-
дителя Театра им. Моссовета 
Евгения Марчелли грядущая 
премьера знаковая — она про-
должает традицию знаменитой 
сцены в саду «Аквариум». «У 
нашего театра есть генетиче-
ская память — в самом начале 
своего пути он прославился как 
раз тем, что бесстрашно вгля-
дывался в окружающую реаль-
ность, исследовал ее, — отметил 
Евгений Марчелли. — Именно 
эта генетическая память дик-
тует нам сегодняшним обраще-
ние к современным темам, са-
мая, пожалуй, острая из кото-
рых — СВО».

По словам худрука, в поста-
новке не будет батальных сцен 
и разрывов снарядов — зри-
телей ждет человеческая исто-
рия со своей глубиной, болью, 
трагедией. Главных героев — по-
чтальона Надежду и ее мужа, 
главврача военного госпита-
ля, — сыграют ведущие артисты 
моссоветовской труппы — Оль-
га Кабо и Дмитрий Щербина. 

По сюжету в руках Надежды 
оказываются 11 солдатских пи-
сем, но чтобы они дошли до ад-
ресатов, почтальону приходит-
ся прочитать и рассортировать 
их. 11 солдатских судеб неожи-
данно переплетаются с жизня-
ми главной героини и ее мужа, 
коллег, односельчан… 

— Все мы слышим про то, что 
«искусство не терпит полити-
ки», но это время кончилось, — 
уверен режиссер Вячеслав Ма-
нучаров. — Я вспоминаю свое-
го педагога Владимира Этуша, 
как мы ставили с ним «Братьев 
и сестер» Федора Абрамова. На 
одной из репетиций он сказал 
такую фразу: «Самая больная и 
страшная тема для нас, фронто-
виков, для вас — их детей и вну-
ков — это война. И если мы не 
берем ее в театре, мы забываем 
о нашем великом подвиге». 

Режиссер отметил, что 
подходить к теме войны нуж-
но максимально деликатно, а 
спектакль будет в первую оче-
редь о людях, которые, попав 
в жесткие условия братоубий-
ственного противостояния, 
пытаются остаться людьми и 
сохранить чувства — доброту, 
любовь, веру. 

Вместе с артистами моссо-
ветовской труппы в постанов-
ке будут заняты и актеры теат-
ра МОСТ — напомним, он был 
присоединен к «старшему бра-
ту» в конце прошлого сезона. 
Собственно, и сам спектакль 
будет идти на сценах обоих те-
атров (обещают показывать его 
и на гастролях). Премьерный 
же показ пройдет в «Лужни-
ках» 20 августа, в рамках Мо-
сковского урбанистического 
форума.  

Ольга Кабо: Письма — очень тонкий 
и верный ход, это ниточки любви, 
которые соединяют фронт и нас.

КИНО О чем французская 
драма «Только ты и я»

Без ума 
от нежностей

Валерий Кичин

Бурная феминизация мирового кино иногда дает по-
учительные результаты. Резко поменялся ракурс вз-
гляда: мужской на женщину сменился женским — на 
пол противоположный, враждебный. Фильм актрисы и 
режиссера Валери Донзелли «Только ты и я» живопи-
сует мужские амбиции и связанные с ними воспален-
ные женские комплексы.

Он начинается как возвышенно романтическая ис-
тория: на вечеринке близ вольных нормандских пля-
жей встретились двое. На вечеринку Бланш привела ее 
сестра-двойняшка (обеих замечательно играет Виржи-
ни Эфира — Бенедетта в «Искушении» Пола Верховена), 
пообещав познакомить с идеальным парнем. И вот он, 
идеал — Грегуар (Мельвиль Пупо): нежный, заботливый, 
трогательный, смешной, надежный, не может прожить 
без нее и минуты — постоянно звонит. Везучая! — вздыха-
ют подруги. Хотя она учительница, он служит в банке — 
что может быть между ними общего?! Но — свершилось! 
Постельные сцены сняты и исполнены в лучших тради-
циях французского чувственного кино, живописующе-
го страсть безоглядную и опасно слепую, когда ясно, что 
столь безумное счастье не может длиться долго.

А вот и первый огорчивший ее сюрприз: Грега пере-
водят из приморской Нормандии в глубокую провин-
цию, в Мец — городок старинный, но для Бланш слиш-
ком тихий. Служебная необходимость окажется ло-
жью — просто Грег ревнует любимую женщину к ее 
друзьям, знакомым, к вечеринкам, к случайным парт-
нерам по танцу и хочет ее от всего того, что она любит, 
оторвать: любимая должна принадлежать только ему. 
И это первое, что ее ошеломит, озадачит. Но фильм 
пока развивается по законам любовной мелодрамы, 
появится даже элемент мюзикла в стиле картин Жака 
Деми. Но он так и 
останется неожи-
данным вкрапле-
нием, последним 
приветом лучезар-
ности, потому что 
на экране на самом 
деле триллер.

Картина снята по 
роману Эрика Рейн-
хардта и была пред-
ставлена в одной из 
параллельных про-
грамм Каннского 
фестиваля. Она ис-
следует один из самых могучих инстинктов мужского 
характера, веками определявший семейный уклад, — 
инстинкт собственника. Однажды полюбив, Грег те-
перь будет отслеживать каждый шаг Бланш, контроли-
ровать ее расходы, ее телефонные звонки, и, если она 
пишет сестре, будет читать написанное из-за ее пле-
ча. Подозрения все больше его мучают и раздражают, 
тон становится брюзгливым: ученики устроили люби-
мой учительнице легкий фуршет в качестве сюрприза 
— «Иди, купайся в лаврах!» — ядовито осадит ее любя-
щий супруг. Даже симпатии к ней, проявленные дру-
гими, его бесят, а ее естественное желание нравиться 
окружающим — приводит в ярость, возбуждает худшие 
подозрения и желание усилить слежку. Это медленное, 
но неотвратимое погружение в жестокий абсурд — са-
мый сильный мотив картины. Семейный дом становит-
ся для Бланш подобием тюрьмы, атмосфера сгущается 
и напоминает теперь о таком непревзойденном психо-
логическом нуаре, как «Газовый свет» Джорджа Кью-
кора с Ингрид Бергман и Шарлем Буайе.

А у них уже двое малышек, которые начали боять-
ся отца, его эмоциональных взрывов и какой-то по-
казной, истерической любви к ним. Любящий муж об-
ращается в не владеющего собой монстра, загоняюще-
го семью в ад. Даже когда-то желанные часы в постели 
превращаются в допрос обвиняемой, нежность легко 
оборачивается грубой пошлостью.

Демонстрируя уже совершенно немужское пове-
дение потерявшего разум Грега, Валери Донзелли не 
может скрыть отвращения, иногда перегибая палку, и 
даже превосходный актер, во всех остальных эпизодах 
безупречный, не в состоянии сделать эти сцены плак-
сивого самобичевания органичными — в человеческую 
драму прокрались приемы публицистики с ее нагляд-
ностью и прямолинейностью инструктивного фильма.

Подавленная безвыходностью своего положения, 
Бланш решается на бунт и, разместив объявление на 
сайте знакомств, решается на первую измену. Бертран 
Белин в роли лесного жителя Давида — персонаж эпи-
зодический, колоритный, но скорее условный, необхо-
димый авторам то ли для контраста, то ли для того, что-
бы сильнее оттенить хитроумность мужских ловушек, 
их коварство. Эту линию можно продолжать в любом 
направлении, но она оборвется — Бланш возвращается 
в свой ад, где подозрения теперь умножены знанием.

В сценарии фильма, написанном Валери Донзелли в 
соавторстве с Одри Диван — еще одной представитель-
ницей сугубо феминистского кино, сколлекционирова-
ны все прелести подобного семейного существования, 
включая попытку самоубийства. События перемежают-
ся лейтмотивом: Бланш рассказывает историю своего 
рухнувшего счастья женщине-адвокату, которая готовит 
ее к судебным процессам. Но из свободно текущего по-
началу рассказа уже выварилась жесткая публицистиче-
ская схема, финал которой легко предсказать. Понятная 
классовая, вполне обоснованная ненависть режиссера к 
персонажам семейных абьюзов мало-помалу искажает 
ее художественное чутье, жизнь героев теперь движется 
по загодя проложенным рельсам, и только выдающееся 
мастерство, богатая тончайшими нюансами игра Виржи-
ни Эфиры и Мельвиля Пупо обеспечивают интерес и дер-
жат напряжение вплоть до финальных титров.  

Пылко влюбленные герои встретились на безмятежных 
пляжах Нормандии. Их счастье будет недолгим.

Восхищенный 
мужской взгляд 
на женщину 
сменился жестким 
женским — 
на мужа-тирана
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Прямая речь 

Ольга Кабо, актриса 
Театра им. Моссовета:
— У войны не женское лицо, но, 

даже не будучи на фронте, жен-

щины вовлечены в эти страшные 

события. У них отнимают жизни 

детей, мужей, братьев. Им прихо-

дится учиться прощаться — ино-

гда навсегда, ждать, верить. Не 

бывает войны близкой или дале-

кой. Мне кажется, письма — очень 

тонкий и верный ход, это ниточки 

любви, которые соединяют фронт 

и нас, в них звучат самые искрен-

ние, самые настоящие слова. И я 

очень надеюсь, что мы будем по-

няты зрителем. Где смотреть: В отдельных кинотеатрах с 17-го, 
широкий прокат с 24 августа
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОБЫТИЕ В Екатеринбурге 
начинается фестиваль 
университетского спорта

Медали 
вместо зачеток

Ольга Медведева, «Российская газета», Екатеринбург

Екатеринбург принимает участников Международно-
го фестиваля университетского спорта, который на-
чнется в выходные. На уральской земле ждут предста-
вителей 36 стран Азии, Африки, Европы и Латинской 
Америки. Им предстоят соревнования по 14 видам 
спорта, разыграют 197 комплектов медалей.

Ребята попали не просто на спортивный праздник — 
они оказались на Урале в разгар торжеств по поводу 
300-летия города. Екатеринбург поет, танцует, свер-
кает огнями по вечерам — все это добавляет, конечно, 
впечатлений гостям. Первыми из иностранных деле-
гаций прибыли спортсмены из Бахрейна и Пакистана, 
вслед за ними в атмосферу праздничного города оку-
нулись бразильцы и аргентинцы.

Екатеринбург готовился стать столицей студенче-
ского спорта с 2019 года. И время не потрачено зря! 
Например, построили Дворец водных видов спор-
та с площадью зеркала воды всех бассейнов более 
3000 квадратных метров, в одном только главном со-
ревновательном зале трибуны вмещают более 5000 
зрителей! А ведь еще есть Дворец дзюдо, похожий на 
японские ворота тории, Центр художественной и эсте-
тической гимнастики, Академия тенниса, задейство-
ваны реконструированный Дворец игровых видов 
спорта и международный выставочный центр «Ека-
теринбург-ЭКСПО», где пройдут соревнования по 
бадминтону, баскетболу 3х3 и боксу. Спортивная де-
ревня — это современный молодежный город, который 
вырос недалеко от международного аэропорта Кольцо-
во. Спортсмены будут жить в светлых комнатах, похо-
жих на квартиры-студии с мини-кухней и душем. Поз-
же общежития станут частью кампуса УрФУ, в них по-
селятся уральские студенты. 

Необычно выглядят квадратные медали фестива-
ля — их форма отсылает к медным платам, которые слу-
жили деньгами в Екатеринбурге на заре его основания. 
Официальным талисманом спортивного праздника 
выбрали соболенка Кедри.  

СКАНДАЛ Легендарного 
Сергея Бубку «уходят» 
из легкой атлетики

Планка 
ненависти

Николай Долгополов

Олимпийского чемпиона, многократного чемпиона и 
35-кратного рекордсмена мира по прыжкам с шестом 
Сергея Бубку решили «отставить»из вида спорта, ко-
торому он отдал большую часть жизни. 

Это стало известно, когда World Athletics обнаро-
довала список кандидатов на выборы президента и 
членов Совета организации. Они должны состоять-
ся в преддверии чемпионата мира по легкой атлетике, 
стартующего 19 августа в Будапеште.

Что же случилось и произошло? Ведь Сергей Бубка 
не только бил рекорды и завоевывал титулы. Он был и 
признанным спортивным руководителем. В 2015 году 
бросал вызов английскому лорду Коэ, выдвигая свою 
кандидатуру в президенты, и хотя уступал, набирал 
немалое количество голосов. 22 года, с 2001-го, один 
из лучших спортсменов мира входил в совет одной из 
крупнейших международных федераций мира, был ее 
первым вице-президентом.

Тут снова не обошлось без политики. В Киеве леген-
ду украинского спорта стали подозревать в симпати-
ях к России. По мнению властей, он не так усердно, как 
другие, обвинял российских спортсменов во всех тяж-
ких. Уход Героя Украины, звание присвоено в 2001-м, с 
поста президента Национального олимпийского коми-
тета в октябре прошлого года был совсем не случаен.

А недавно друзья-доброжелатели обвинили удачли-
вого предпринимателя Сергея Бубку в тесных связях с 
российским бизнесом. Припомнили, что в давние вре-
мена он общался с руководителями России. 

Началась кампания, оказывалось давление, выдер-
жать которое было не под силу и 35-кратному рекорд-
смену мира.

И вот Бубка уходит, не выставив кандидатуру для 
голосования, что доказывает: киевские политиканы не 
прощают даже тех, на кого раньше молились.

Зато президент World Athletics был известен еще до 
тайного голосования. Им стал Себастьян Коэ. Человек, 
чьими усилиями наша легкая атлетика была вычеркну-
та из международного календаря еще в 2015 году, бу-
дет автоматически избран президентом: никто не ре-
шился вступить с ним в соперничество.

Недавно Коэ еще раз включился в дискуссию о до-
пуске или недопуске спортсменов России к Олим-
пиаде. Его заявление прозвучало не то что не дипло-
матично, а по-русофобски. Он открыто заявил, что в 
данном вопросе не является «нейтральным».  Гораздо 
печальнее иное. Именно Коэ открыто называют глав-
ным  претендентом на кресло президента МОК, кото-
рое покидает Томас Бах после истечения своего второ-
го срока.  

ЭКСКЛЮЗИВ Прославленный хоккеист Борис Майоров поделился с «РГ» ожиданиями от нового 
сезона КХЛ и мнением о перспективах родного ему клуба

«Спартаковские» шайбы
Олег Иванов, 
заслуженный тренер России

М
ой собеседник не ну-
ждается в особом пред-
ставлении. Борис Алек-

сандрович Майоров двукрат-
ный олимпийский чемпион, 
многократный чемпион мира 
и страны по хоккею. Пока не 
стартовал новый хоккейный 
сезон, Майоров живет в подмо-
сковном дачном поселке Сосно-
вый Бор. Тут природа и рыбалка. 

Борис Александрович, в февра-
ле вы отметили юбилей — 85 
лет. Выглядите хорошо, но 
не скучновато ли вам в уеди-
нении? Вы же всю жизнь в 
хоккее!

БОРИС МАЙОРОВ: Нет, нет. За много 
лет уже привык в начале мая уез-
жать на дачу, живу тут до середи-
ны октября. Это абсолютно есте-
ственное явление, и никакой но-
стальгии по хоккею в этот пери-
од я не испытываю. Успеваю в 
сентябре — сезон начинается! — 
довольно часто бывать на мат-
чах «Спартака»: еду в Москву, 
иду на стадион. Ну и, естествен-
но, смотрю игры по телевизору.

Вся ваша жизнь связана со 
«Спартаком». В прошлом се-
зоне  клуб подбирался к плей
-офф Кубка Гагарина. Но че-
го-то не хватает. Как вы ду-
маете, вернется ли «Спар-
так» на высокие позиции, ко-
торые занимал в российском 
хоккее 15 лет назад?

БОРИС МАЙОРОВ: Сегодня это до-
вольно сложно. Должно, на-
верное, произойти что-то та-
кое, что «взорвет» «Спартак». 

К примеру, появление каких-то 
неведомых пока игроков, кото-
рые выстрелят…Сейчас, с од-
ной стороны, взяли неплохих 
хоккеистов. А с другой — мы что, 
можем соревноваться с ЦСКА, 
с питерским СКА, с «Магнит-
кой», омским «Авангардом», 
ярославским «Локомотивом», 
казанским «Ак Барсом»?

В последние годы в «Спарта-
ке» тренерская чехарда. С чем 
это связано?

БОРИС МАЙОРОВ: Если тренер не 
дает результат, с ним, как пра-
вило, расстаются. Честно гово-
ря, за последние года три-че-
тыре я не видел в «Спартаке» 
наставника, который смог бы 
команду как-то раскрыть, под-

нять ее до такой степени, что-
бы она билась за хороший ре-
зультат.

А у Алексея Жамнова, кото-
рый сейчас главный тренер 
хоккейной сборной России и 
«Спартака» получится?

Б О Р И С  М А Й О Р О В :  Скажу так: не 
знаю. Раз взяли человека — зна-
чит, надеются на то, что он даст 
результат, что команда будет иг-
рать в плей-офф, что по крайней 
мере пройдет в нем первый круг.

В этом году подбирается не-
плохой состав. К тому же в 

клубе всегда была хорошая мо-
лодежь. Может, получится 
выстроить игру, чтобы и мо-
лодежь выстрелила?

БОРИС МАЙОРОВ: Что касается под-
бора игроков, то он качествен-
нее, чем в прошлом году. Счита-
ется, что в команде сложилось 
два неплохих первых звена и 
вратари тоже более-менее при-
личные. Что касается молоде-
жи — не всегда тот, кто хорошо 
играл в молодежной команде, 
хорошо проявляет себя и на 
взрослом уровне.

А кто в этом году может пре-
тендовать на первые места в 
плей-офф Кубка Гагарина?

БОРИС МАЙОРОВ: Производят впе-
чатление усилия по укрепле-
нию «Магнитки», «Ак Барса». 
Перестройка идет, с моей точ-
ки зрения, в петербургском 
СКА. ЦСКА тоже фильтрует 
игроков… «Динамо» в очеред-
ной раз меняет курс — освобо-
ждается от хоккеистов одно-
го стиля, берет мастеров дру-
гого стиля, пытаясь таким об-
разом изменить игру команды 
к лучшему.

Как сохранить уровень и слав-
ные традиции отечественно-
го хоккея, когда мы отлучены 
от чемпионатов мира, Олим-
пийских игр?

БОРИС МАЙОРОВ: Думаю, мы многое 
не потеряем, потому что у нас 
достаточно серьезная конку-
ренция внутри своего чемпио-
ната. Конечно, всегда хочется 
себя проявить на международ-
ной арене, соревнуясь с канад-
цами, чехами, шведами, фин-
нами… Пока мы лишены этой 

возможности, но Федерация 
хоккея России старается что-
то делать. Вот весной прошла 
серия матчей «Россия-25». Это 
серьезная потеря, что не игра-
ем на международном уров-
не, но, думаю, когда вернемся, 
то не окажемся мальчиками 
для битья. Особенно с учетом 
той мотивации, которая у нас 
будет — и у тренеров, и у игро-
ков. К тому же не вижу, что, по 
крайней мере, в европейском 
хоккее происходят какие-то 
глобальные преобразования. 
Ослабли шведы. Ослабли и фин-
ны, потому что не играют у нас 
в КХЛ. У нас солидный чемпи-
онат — не могу сравнить его с 
НХЛ, но ни в одной европей-
ской стране такого нет. Отсю-
да и провал финской сборной 
на последнем чемпионате мира.

Недавно спартаковские ве-
тераны-хоккеисты побы-
вали с визитом в музее фут-
больного «Спартака». Когда 
же и хоккейный «Спартак» 
обретет свой дом и свой 
музей?

БОРИС МАЙОРОВ: Дворец спорта в 
Лужниках будет реконструиро-
ваться. «Вояж» нашей малень-
кой хоккейной делегации в му-
зей ФК «Спартак» — своего рода 
прощупывание того, как долж-
но быть. На месте Дворца спор-
та, в котором долгое время наш 
клуб проводил хоккейные мат-
чи и одержал много побед, бу-
дет возведен Хоккейный дво-
рец «Спартак». Там разместит-
ся и наш музей хоккея. Надеем-
ся, что славные спартаковские 
традиции продолжатся и в но-
вых стенах!  

ФУТБОЛ «Манчестер Сити» одолел «Севилью» в серии пенальти и впервые 
в своей истории завоевал Суперкубок УЕФА

Расставляя «точки»
Илья Соболев 

А
нглийский «Манче-
стер Сити» впервые 
в своей истории за-
воевал Суперкубок 
УЕФА. В матче за 
трофей «горожане» 
одолели испанскую 
«Севилью». Основ-
ное время встречи 

завершилось вничью — 1:1, а в 
серии пенальти англичане ока-
зались чуть удачливее — 5:4.

Возможно, для кого-то матч 
за Суперкубок и носит выста-
вочный характер, но у команд 
в греческом Пирее, где прохо-
дила титульная игра, проблем с 
настроем не возникло. «Сити», 
например, было принципиаль-
но взять трофей, до сих пор от-
сутствовавший в клубной кол-
лекции.

— Прежде я порой чувство-
вал нехватку мотивации, когда 
команда часто выигрывала тро-
феи. Но сегодня у меня такого 
ощущения не было, — констати-
ровал после игры главный тре-
нер «Ман Сити» Хосеп Гвар-
диола.

Кстати, личное желание 
Гвардиолы взять Суперкубок 
мотивировало его подопечных 
чуть ли не больше всего.

— Перед игрой тренер ясно 
дал нам понять, как сильно он 
хочет этот трофей, — откро-
венничал полузащитник «го-
рожан» Джек Грилиш. — Вы все 
равно хотите выиграть все, но 
это придало нам больше моти-
вации. Великолепное чувство.

Ну а «Севилья» — не того ран-
га клуб, чтобы снисходительно 
относиться к каким-либо тро-
феям. Плюс, ущипнуть гранда — 
это же всегда приятно.

И андалузская команда была 
очень близка, чтобы это сде-
лать. «Манчестер Сити», ослаб-
ленный потерей ряда важных 
игроков, отнюдь не выглядел 
неуязвимым. Гол марокканско-
го форварда «Севильи» Юссефа 
Эн-Несири на 25-й минуте это 
ощущение только подтвердил. 
Испанцы могли забить еще и не 
раз. Тот же Эн-Несири загубил 
пару верных моментов. Увеличь 
«Севилья» преимущество, и не 
факт, что «Ман Сити» сумел бы 

отыграться. Факт, который при-
знал и Гвардиола.

Иронично,  что  «Сити», 
напичканный звездами, спас 
собственный воспитанник (да, 
даже у клубов — «денежных 
мешков» есть такие). Коул Пал-
мер — лидер молодежной сбор-
ной Англии, недавно выиграв-
шей чемпионат Европы. Но про-
драться через жесточайшую 
конкуренцию в состав «горо-
жан» — совсем другой вызов. 
И Палмер пока справляется. 
Именно его гол на 63-й минуте 
позволил англичанам переве-
сти матч в серию пенальти, ко-
торая по новому регламенту 
Суперкубка следует сразу по 
окончании основного времени. 
Там нервы у игроков англий-
ского суперклуба оказались 
крепче.

— «Ман Сити» создал культу-
ру побед, — ярко подытожил ле-
гендарный экс-защитник «Ман-
честер Юнайтед» и сборной Ан-
глии Рио Фердинанд. — Это еще 

один трофей, который они мо-
гут добавить в свое резюме. Все 
дело в культуре, в менталите-
те победителя. Изо дня в день, 
ради таких моментов, как этот. 

Это обеспечивает долголетие. 
Великие команды не берут вы-
ходных.

Важные в таких случаях циф-
ры: «Манчестер Сити» выиграл 
33-й трофей в своей истории. 
Забавно, но это меньше, чем в 
послужном списке Гвардиолы: 
у Пепа уже 36 трофеев. 15 из них 
взяты за семь лет работы в стане 
«горожан».

В полной мере насладиться 
успехом у игроков «Сити» не 
получится. Главный в команде 
по вечеринкам, Джек Грилиш, 
бурно отмечавший летом побе-
ду в Лиге чемпионов, уже объ-

явил, что теперь никаких изли-
шеств. «Гвардиола запретил. У 
нас матч через три дня в Пре-
мьер-лиге». Впрочем, в Англии к 
такому графику уже привыкли.

Следующий трофей, который 
на пути у  «Манчестер Сити», — 
кубок клубного чемпионата 
мира. Он будет разыгран в дека-
бре И это уже другая история.  

Видно, что игроки «Манчестер Сити» совсем не пресытились трофеями.

А К Ц Е Н Т

Рио Фердинанд: «Манчестер Сити» 
создал культуру побед. Все дело 
в менталитете. Великие команды 
не берут выходных

35-кратный рекордсмен мира по прыжкам с шестом 
Сергей Бубка стал жертвой киевских политиканов.

А К Ц Е Н Т

Борис Майоров: Перед стартом нового 
сезона производят впечатление усилия 
по укреплению «Магнитки», «Ак Барса»

«Спартак» уже на следующей неделе 
покажет готовность к сезону, 
выступив на Кубке мэра Москвы.
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Положение команд в РПЛ
на 18 августа

И В Н П М О
Краснодар 4 4 0 0 8 — 1 12

Урал 4 3 1 0 7 — 3 10

ЦСКА 4 3 0 1 11 — 6 9

Спартак 4 3 0 1 11 — 7 9

Кр. Советов 4 2 2 0 11 — 6 8

Зенит 4 2 1 1 7 — 4 7

Динамо 4 2 1 1 9 — 8 7

Ростов 4 2 1 1 7 — 7 7

Локомотив 4 1 2 1 8 — 8 5

Пари НН 4 1 1 2 2 — 3 4

Ахмат 4 1 0 3 5 — 8 3

Сочи 4 1 0 3 4 — 7 3

Балтика 4 1 0 3 3 — 7 3

Рубин 4 0 2 2 4 — 10 2

Оренбург 4 0 1 3 3 — 8 1

Факел 4 0 0 4 3 — 10 0

Кстати

По информации Calcio e Finanza, УЕФА намерен кардинально поменять 

формат Суперкубка. 

В планах преобразовать один матч в полноценный турнир по схеме фина-

ла четырех. Причем уже со следующего года. Правда, конкретики по пово-

ду критериев, по которым будет проходить отбор участников, пока нет.

Напомним, пока в матче за Суперкубок встречаются победители Лиги 

чемпионов и Лиги Европы.

ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Сегодня стартует пятый тур Российской Премьер-

лиги (РПЛ). В его программе значится один из са-

мых ожидаемых матчей сезона: «Спартак» — «Зе-

нит».

«Красно-белые» провели одну из самых мощных 

трансферных кампаний в РПЛ с очевидным намере-

нием бросить вызов питерскому клубу, который за-

щищает чемпионский титул уже пятый год подряд. 

Уверенный старт москвичей с тремя победами под-

ряд тому подтверждение. Но настоящей лакмусо-

вой бумажкой спартаковских амбиций должна стать 

именно встреча с действующим чемпионом.

Питерцы сейчас не выглядят несокрушимой ко-

мандой. Сказался отъезд главной звезды клуба бра-

зильца Малкома, туманно будущее его соотече-

ственников Вендела и Клаудиньо. «Сине-бело-голу-

бые» уже выдали самый слабый старт с 2013 года, 

набрав четыре очка за три первых тура. Да и побе-

да в четвертом туре над воронежским «Факелом» 

(2:0) получилась натужной. Как показалось мно-

гим, не без благосклонных судейских решений.

И тем не менее букмекеры не спешат записывать 

«Спартак» в явные фавориты. Вероятность победы 

«красно-белых» оценивается лишь чуть выше: при-

мерно 39 процентов против 35. Возможно, смутило 

поражение «Спартака» от «Урала» (2:3) в предыду-

щем туре. Да и в целом статистика, при которой 

команда пропускает 7 мячей в двух последних мат-

чах, не выглядит обнадеживающей. 

Впрочем, и без «дерби двух столиц» тур обещает 

быть насыщенным. В субботу «Динамо» примет 

ЦСКА. Интрига в том, сыграет ли за «бело-голу-

бых» Арсен Захарян, трансфер которого в ис-

панский «Реал Сосьедад» по каким-то причинам 

задерживается. Проигрывать динамовцам нельзя, 

конкуренты уйдут слишком далеко. Наконец, ли-

дер чемпионата «Краснодар» примет «Локо-

мотив». Между соперниками уже пропасть в семь 

очков, и она может стать еще больше, если «Локо» 

снова оступится.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 августа, суббота, 
«Матч ТВ»
19.30. «Краснодар» — «Локомотив». 

Прямая трансляция

«Матч! Премьер»
15.00. «Динамо» — ЦСКА. 

Прямая трансляция

20 августа, воскресенье, 
«Матч ТВ»
19.30. «Спартак» — «Зенит». 

Прямая трансляция


	RGazv_184_23_001
	RGazv_184_23_002
	RGazv_184_23_003
	RGazv_184_23_004
	RGazv_184_23_005
	RGazv_184_23_006
	RGazv_184_23_007
	RGazv_184_23_008

